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НОВОСТИ

Краевое минспорта возглавил  
бывший советник губернатора 

ИсполняющимобязанностиминистрафизическойкультурыиспортаПермскогокраяназначен
АндрейИпатов,ранеезанимавшийпостзамминистра.Обэтомсообщиливпресс-службеведом-
ства.

Ипатовзаймётпоструководителякраевогоминспортанавремядекретногоотпускаминистра
ТатьяныЧесноковойс15апреляпо7июля2024года.

АндрейИпатовполучилобразованиевПермскомгосударственномгуманитарно-педагогиче-
скомуниверситете(ПГГПУ).ПослеполучениядипломапреподавалвПГГПУ,работалтренером.
Затемпрошёлобучениепомагистерскойпрограмме«Государственноеимуниципальноеуправле-
ние»вВысшейшколеэкономики.Затемзанялдолжностьведущегосоветникадепартаментаорга-
низациидеятельностигубернатораПермскогокрая,администрациигубернатораиправительства
Пермскогокрая.Являетсямастеромспортапорукопашномубою.

Вянваре2024годаАндрейИпатовбылназначензамминистрафизическойкультурыиспорта
Пермскогокрая.Наэтойдолжностикурировалвопросывзаимодействиясоспортивнымифедера-
циямиПрикамьяиподведомственнымиучреждениями.

В конкурсе «Арабеск»  
примет участие 71 артист

ВXVIIIОткрытомроссийскомконкурсеартистовбалета«Арабеск»им.ЕкатериныМаксимовой
приметучастие71артистиз10зарубежныхстран:Армении,Бразилии,Великобритании,Казахста-
на,Кыргызстана,Монголии,РеспубликиКорея,Турции,ФранциииЯпонии,—атакжеиз16 рос-
сийскихгородов.ВпервыеучаствуютпредставителиОрска:вэтомгородеработаетчастнаяхорео-
графическаяшкола.

ЗаПермьвыступают14молодыхтанцовщиков.Всеони—студентыхореографическогоучили-
ща.АртистыПермскоготеатраоперыибалетанепринимаютучастиявконкурсе,посколькуна
времяегопроведенияпланировалисьгастролиПермскогобалетавКитае.Онивитогенесостоя-
лись,но,когдаэтовыяснилось,готовитьсякконкурсубылоужепоздно.

Стоитотметить,что71участник—этонепривычномалодля«Арабеска»:впоследниегоды
количествоконкурсантовдоходилодо200,ивнынешнемгодуожеланииучаствоватьдирекцию
уведомили220человекиз14стран;обычноотсевсоставляетнеболееоднойпятойотчислажелаю-
щих.

Вэтомгодуконкурспосвящён85-летиюсоднярожденияартисткибалетаЕкатериныМаксимо-
вой,имякоторойносит.Конкурсныепоказыначались18апреля.Завершитсяконкурс28апреля
гала-концертомлауреатов.

В Перми возобновили аукцион  
на строительство многофункциональной 
спортивной арены 

КонцессионерстроительствамногофункциональнойспортивнойаренывмикрорайонеДКЖ —
ООО«Пермь-Арена»,учреждённоеФондомразвитияПермскогокрая(ФРПК),—сноваобъявил
аукционповыборуподрядчикадлявозведенияобъекта.Начальнаяценаконтрактасоставляет
19,43 млрдруб.Победителяпланируетсяопределить13мая.

Всоответствиисусловиямиконтрактакомпания,котораявыиграетданныйподряд,обязана
будетвыполнитьвсеработывтечение40месяцевсдатыподписаниядоговора.

Концессионноесоглашениеостроительствемногофункциональнойспортивнойаренывми-
крорайонеДКЖбылоподписановфеврале2023года.Общаяплощадьаренысоставитнеменее
75 тыс. кв.м,авместимость—10,5тыс.человек.Спорткомплексбудетпредставлятьсобойпяти-
этажноезданиевысотой45,5мсигровымполем36на66м.Здесьможнобудетпроводитьсоревно-
ванияимероприятиямеждународногоуровня.

Виюнепрошлогогодаужепроводилсяаукционнавыполнениеработпостроительствуобъек-
та,нонаучастиевнёмтогданепоступилониоднойзаявки.Вдекабребылаобъявленаповторная
закупка,нозатемеёотмениливсвязисизменениемключевойставки.

ФОТО ФОНД РАЗВИТИЯ ПЕРМСКОГО КРАЯ



3NEWSKO.RU№7 (1131)

Ф
О

ТО
 М

И
Н

С
ТР

О
Й

 П
Е

Р
М

С
К

О
ГО

 К
Р

А
Я

ОБРАЗОВАНИЕ

НОВОСТИ

Параллельно со строительством 
новых школ в Прикамье активно раз-
вивается инфраструктура техникумов 
и колледжей

Алёна Морозова

ВПрикамьеполученоразрешениенаввод
в эксплуатациюшколывселеТюндюкБар-
дымскогоокруга.Каксообщиливмини-

стерствестроительстварегиона,объектготов
к проведениюлицензирования.

РанеедетиизТюндюковскогоиНово-
Ашапскогопоселенийучилисьвустаревших
деревянныхкорпусах,столоваяиспортзална-
ходилисьвразныхзданиях.Вновомтрёхэтаж-
номкорпусена220учащихсясоздаликомфорт-
ныеисовременныеусловиядляребят.Помимо
учебныхклассов,тамоборудованынесколько
мастерских,просторныйспортзал.

«Сейчасвсёнаходитсяводномздании,это
удобноидляучеников,идляпедагогов»,—по-
ясниливкраевомминстрое.

Такжеблагоустроенытерриторияишколь-
ныйдвор.Пришкольныйстадионстренажёра-
мивсвободноеотуроковвремябудетоткрыт
длявсехжителей.

Напомним,прошлыйгодбылрекорднымпо
строительствушколвПермскомкрае—всего
былопостроено11новыхобщеобразовательных
учреждений.

ВэтомгодувПрикамье,помимошколыв селе
Тюндюк,построилииужеввелив эксплуатацию
ещёчетыреновыхучебныхзаведения —в Чер-
нушке,вселеРябининоЧердынскогоокруга,
сёлахЛобановоиКултаевоПермскогоокруга.
Около3тыс.ребятвскореначнутобучениев но-
выхсовременныхзданиях.Школав Рябинино
получилатакжеуникальныйподарокоткомпа-
нии«ЭР-Телеком»—собственныймедиакласс.

Дальнейшееразвитиеинфраструктурыоб-
разованияврегионесталооднойизключевых
темпослания,скоторымгубернаторПермского
краяДмитрийМахонинвыступил16апреля.Он
заявил,чтовближайшиетригодавПрикамье
планируетсяпостроитьещё19школи15детса-
довв12округах.

«Национальнаяцель«Возможностидлясамо-
реализациииразвитияталантов»направлена
наподдержкутворческихспособностей.В до-
стиженииэтойцелиключевоезначениеимеют
учреждениясистемыобразования.Создаёмна
территориивсегорегионасовременнуюи ком-
фортнуюобразовательнуюсреду.Развиваем
системуобразованиятак,чтобыонаготовила
кадрыпоприоритетнымдлярегионаотрас-
лям»,—подчеркнулглаваПрикамья.

Строительствошколведётсяизсредств
краевогобюджетаблагодарянациональному
проекту«Образование»,инициированному
президентомРФВладимиромПутиным,также
привлекаютсячастныеинвестиции.

Параллельносостроительствомновыхшкол
в Прикамьеактивноразвиваетсяинфраструктура
техникумовиколледжей.Так,впервыессовет-
скихвремёнпостроеныобщежитиядлясистемы
профессиональногообразования(СПО)вПерми
иЧернушке.Значимымсобытиемсталозавер-
шениестроительствановогоучебногокорпуса
авиационноготехникумаим.Швецована1000
мест.Вместесиндустриальнымипартнёрами
корпусоснастилисовременнымоборудованием:
установленыкомплексстанковсЧПУиполнораз-
мерныемакетыдвигателейПС-90АиПД-14.

Входепосланиягубернатортакжезаявил,что
краевыевластиначинаютпрограммупострои-
тельствуспортивныхзаловпришколахиучреж-
денияхСПО,вкоторыхихраньшенебыло.

«До2030годапостроим18такихобъек-
тов», —добавилглаварегиона.

Инфраструктурудляобразованиянетолько
возводятснуля,ноиобновляют.Благодаря
федеральнойподдержкеидополнительным
средствамизкраевогобюджетазатригодана-
мереныпровестикомплексныйремонт54школ.

Кадры в IT
История успеха

Оксана Кайгородова,  
директор филиала МТС  
в Пермском крае 

Существуетмножество
«карьерных»мифов.Если
выиливашизнакомые

задумывалисьопереходевсферуIT,наверняка
кто-топыталсяотговоритьвас,авторитетно
заявляя,что«войтивайти»ужепоздноибез
опытаработыустроитьсявкрупнуюкомпанию
невозможно.Студентов-выпускниковобычно
пугаюттем,чтонапервомместеработыих
ждутнеприемлемыеусловияикрайненизкая
зарплата.Ещёизпопулярных«страшилок»—
чтобыстатьруководителем,обязательнонуж-
нысвязи,аеслипосле35летвозникаетжелание
сменитьсферудеятельности,тотрудностей
напутибудетстолько,чтоотэтойидеилучше
сразужеотказаться.

Какруководитель,ямногообщаюсьслюдь-
миимогусуверенностьюсказать:важнеевсего
человеческиеипрофессиональныекачества
сотрудника.Отегожеланияразвиваться,
уменияработатьвкомандеидостигатьрезуль-
татаизависитегопрофессиональноебудущее.
Ивырасти«снуля»,конечно,можно—тому
примеромисториямоегоколлегиАлександра
Абашкина.

Онпришёлвфилиалв2002-мводите-
лем-монтажником.Доставлялматериалы
итехникудоплощадок,занималсяпогру-
зочно-разгрузочнымиработами,монтажом
оборудования.Егоистория—примерпоступа-
тельногоразвитиякарьеры,всецелогопогру-
жениявсвоёдело,шагзашагомдобиваясь
нужныхрезультатов.Коллегауспелпоработать
вподразделениирадиоподсистемы,гдедорос
доведущегоинженера,азатемидоруководи-
теля.Послеэтогонепобоялсясменитьпрофиль
иуйтивтранспортноенаправление(напомню,
многиесчитают,чтосменаспециализации —
этобезумнотрудно,ибоятсяэтоделать).
Послеэтогобылиновыедолжности,другие
направления,новыезадачи,которыев2018
годупривеликзакономерномуитогу—бывший
водитель-монтажникбылназначентехниче-
скимдиректоромфилиала.Сегодняон—моя
праваярука,человек,накотороговсегдаможно
положитьсяичьюэкспертизуценятдалекоза
пределамиПермскогокрая.

Спрашиваюунего:естьлиутебяформула
успеха?Есть.Важносочетатьвработене-
сколькоумений:правильноформулировать
цели(впервуюочередьдлясебяивдальней-
шемвернодоноситьихдосвоейкоманды),ис-
катьнестандартныепутирешениявопросов
и максимальнокоммуницироватьслюдьми.
Нуи,конечно,аксиомадлявсех,комунебез-
различенрезультатсвоейработы,—нужно
любитьсвоёдело,толькотактысможешь
увлечьзасобойкомандуидостичьмакси-
мальныхпоказателей.

Ещёразповторюсь,чтоподобныхисторий
успехаигорящихсвоимделомлюдейнемало.
Былобыжелание,аобучитьсявсегдаможно.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ 

Настроились  
учиться 
С начала года в Пермском крае  
ввели в эксплуатацию четыре школы

Я могу с уверенностью 
сказать: важнее всего чело-
веческие и профессиональ-
ные качества сотрудника

Спрос на айтишников из Прикамья в столичных 
компаниях вырос почти в два раза

HeadHunterимаркетплейслокальныхбрендов
Flowwowпровелиисследованиевостребован-
ностиIT-специалистовизПермскогокраяна
вакансиивМосквеиСанкт-Петербурге.Онопо-
казало,чтоспроснатакиекадрыизПрикамьяза
последниедвагодавыросвсреднемв1,57раза.

НавакансиивМосквеIT-специалистовиз
ПермскогокраявIквартале2024годаприглаша-
линасобеседованияв1,67разачаще,чемв I квар-

тале2022года.Всреднемспроснаайтишниковиз
регионавстолицевтечениепоследнихдвухлет
ежеквартальноувеличиваетсяна7,11%.

НапозициивСанкт-Петербургекандидатов
изПрикамьявIкварталеэтогогодаприглашали
в1,5разачащепосравнениюсаналогичнымпе-
риодом2022-го.Тамвостребованностькадров
изПермскогокраяс2022годавсреднемрастёт
на5,95%откварталаккварталу.
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Конъюнктура

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА МИНИСТЕРСТВА АГРОПРОМЫШЛЕННОГО КОМПЛЕКСА  

ПЕРМСКОГО КРАЯ

690 
тыс. га
составят 
посевные 
площади  
в Пермском 
крае  
в этом году 

Алёна Бронникова

Однаизключевыхзадачдляаграриевсе-
годня—качественнаяподготовкак посев-
ной.КакподчёркивалгубернаторПерм-

скогокраяДмитрийМахонин,кмоментувыхода
в полярегиондолженобеспечитьполноценную
готовностьвсехматериально-технических
ресурсов.Аграриизакупилиминеральныеудоб-
рения,средствазащитырастенийисеменной
материал,продолжаетсяподготовкатехники.
О том,какидётподготовкаквесеннейпосевной
кампании,обэкспортеиподдержкеагробизнеса
вПрикамьерассказалминистрагропромышлен-
ногокомплексарегионаПавелНосков.

— Павел Алексеевич, уже скоро пермские 
аграрии выйдут на поля в рамках весенней 
посевной кампании. Какие планы в 2024 году 
по севу и урожаю в Прикамье?  

—Вэтомгодупосевныеплощадипродолжают
увеличиваться.Всегобудетзасеяно690 тыс. га,
изних278тыс.запланированыподяровойсев.
Сейчасидётактивнаяподготовка.С учётом
увеличенияпосевныхплощадейиприблагопри-
ятнойпогодемытрадиционнопокажемприрост
повыращенномузернуиобъёмаммолока.В на-
шемрегионеобъёмпроизведённогомолока —
основнойпоказатель,потомучтоживотновод-
ствоявляетсядоминирующейотраслью.

— Удалось ли нарастить в 2023 году объёмы 
экспорта? Какая задача стоит перед отраслью 
в этом году?

—Поитогам2023годамывырослипо
экспортуболеечемна20%,иунасещёболее
амбициозныепланынатекущийгод.Думаю,
мысохранимтакуюжединамикуи,возмож-
но,превысимэтицифры.Сейчаслидеромпо
объёмамэкспортаявляетсяЮговскойкомбинат
молочныхпродуктовсгруппоймолокосодер-
жащихпродуктов:спреды,сычужныеисухие
продукты.Основноевниманиепредприятие
уделяетдомашнемурегионуипроизводству
продукциидляегожителей,ноэкспортпозво-
ляетувеличитьобъёмыпроизводстваиинве-
стиций,повыситьсобственнуюэффективность.

— Какие группы товаров пользуются наи-
большим спросом у покупателей из других 
стран?

—В2023годуоформилсяблокбиржевых
товаров—этосухоеобезжиренноемолоко.
Цельномолочныепродуктысложновозитьна
экспортиз-заограниченногосрокагодности,
а сухоемолокохранитсядолго.

— Какие страны стали партнёрами Перм-
ского края по экспорту агропродукции?

—ПокавосновномСНГ—Казахстан,Бела-
русь,Азербайджан,Киргизия.Естьспросна
нашупродукцию,сучётомкурсавалютыона
у насоченьконкурентоспособна.Ещёодноэкс-

ИНТЕРВЬЮ 

«Мы уверены, что вырастем  
по объёмам производства  
основных видов сельхозпродукции»  
Министр агропромышленного комплекса Пермского края Павел Носков —  
о подготовке к новому агросезону 

портноенаправление—Китай,тудамыпостав-
ляеммороженое.

— А если говорить о поставках по России?

—Мыпоставляемвдругиерегионыкуриное
яйцо,таккакПермскийкрайобеспеченимна
200%—унастриптицефабрики.Такжедосо-
седнихсубъектовдоезжаетнашамолочнаяпро-
дукция.Крометого,естькрупныйтепличный
комплекс,большойобъёмпродукциикоторого
идётвЦентральныйфедеральныйокруг.

— Вы не раз отмечали, что сельское хозяй-
ство — одна из самых инвестиционно привле-
кательных отраслей экономики региона и что 
правительство Прикамья активно поддержи-
вает инвестпроекты в этой сфере. Расскажи-
те о самых крупных и значимых проектах, 
которые запланированы на этот год.

—Вэтомгодуунасвведёнвэксплуатацию
первыйкорпусмолочно-товарногопредприя-
тия«ЗаряПутино».Насегодняшнийденьэто
крупнейшийпроектвмолочномживотновод-
стве,врамкахкоторогобудетпостроенсовре-
менныйбольшойкомплекс.Первыйизтрёх
этаповбылвведёнужевмарте.Общаястои-
мостьтрёхочередейкомплексаоценивается
в 2 млрд руб.Дляреализацииинвестиционного
проектаагропредприятиерегулярнопользует-
сягосударственнойподдержкой.

— Всего в крае сейчас действует более 
20 мер поддержки аграриев. Ожидаются ли 
какие-то изменения в этом году? 

—Унастрадиционнооченьширокийпере-
чень:итекущиемерыподдержки,которыемы
предоставляемколлегам,имерыинвестицион-
нойактивности,когдамысубсидируемпостро-
енныекомплексыиприобретённуютехнику.

Каких-токардинальныхизмененийвэтомгоду
небудет.Основныемеры,которыедействовали
ибыливостребованы,сохраняются.

— А какие меры наиболее востребованы 
предпринимателями?

—Безусловно,текущаяподдержкапроиз-
водствасырогомолока.Во-первых,онаочень
весомаяпообъёму,во-вторых,этонашадоми-
нирующаяотрасль,ибольшаячастьтоваропро-
изводителейпользуетсяэтоймеройподдержки.
Неменеевостребованнойв2023 годусебяпока-
залаподдержкаполизинговойпрограмме.Мы
просубсидировалипорядка180едиництехни-
ки.Длясравнения:поитогам2021годапросуб-
сидировановсего60единиц,тоестьпроизошёл
роствтрираза.

— Какой объём средств предусмотрен 
в бюджете на оказание поддержки в этом 
году?

—Общаяцифра—более3млрдруб.Это
мерыподдержки,связанныессубсидировани-
ем,средстванаразвитиесельскихтерриторий
итакдалее.

— Самым острым вопросом, по словам са-
мих сельхозтоваропроизводителей, остаётся 
нехватка сотрудников. Что предпринимается 
на уровне региона для восполнения дефици-
та кадров в отрасли?

—Здесьнужноприлагатьусилиярегиону,
образовательнымучреждениями,чтонемало-
важно,самимсельхозтоваропроизводителям.
Мысосвоейстороныпредоставляемширокий
спектрмерподдержки:подъёмныеспециали-
стам,которыепринялирешениеработатьна
сельхозпредприятии,субсидированиезатрат
сельхозпроизводителейнаповышениеквали-
фикациисотрудников,целевоеобучениеи при-
влечениепрактикантов.

Чтокасаетсяобразования,частоприводим
в примерпроект«Профессионалитет»,который
реализуетсявучрежденияхСПО.Мысоздали
такойконсорциум,когдаобразовательныеуч-
режденияполучаютфинансированиеизбюдже-
танасвоёразвитие,сельхозтоваропроизводи-
теливкладываютсвоисредства,предоставляют
технику,накоторойобучаютсястуденты.Путь
полученияпрактическихнавыковзначительно
сокращаетсяблагодарятакойработе.

Высшееаграрноеобразованиеврегионе
предоставляетПермскийГАТУ.Онпостояннона-
ходитсявконтактессельхозтоваропроизводи-
телями,понимаетихзапросы,корректируетна
ихосновеобразовательныеметодики.Вшколах
открываютсяагроклассы,которыевызывают
большойинтересуребят.Какранняяпроф-
ориентацияони,безусловно,играютсвоюроль.

Самимсельхозтоваропроизводителям,
считаю,нужносовершенствоватьсвоиподхо-
дыкпривлечениюкадров.Так,нанашзапрос
о количестветребуемыхспециалистовпред-
приятиясообщилиовакансияхвколичестве,
превышающемтысячу.Приэтомнапортале
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Водный маршрут будет рабо-
тать в период с 1 июня по 18 сентября 
2024 года

«РаботаРоссии»размещеновдваразамень-
ше —всего500вакансий.Этозначит,чтокадро-
выеслужбынепользуютсяосновнымресурсом
центразанятости,чтобысформироватьпотреб-
ностьв штатеисоставлятьпрогнозы.Соответ-
ственно,намнужноиобучатьпредставителей
отрасли,иукреплятьихкадровыеслужбы
полноценнымиспециалистами,которыебудут
заниматьсяпоискомипривлечениемкадров,
созданиемкорпоративнойкультурыикомфорт-
ныхусловийдлясотрудников.Когдамолодые
ребятауходят,предприятиеневсегдаделает
изэтогоправильныевыводы,и,ксожалению,
причинытакинеустраняются.

— Может быть, причина здесь кроется так-
же в недостаточной престижности профессий 
в АПК?

—Работавсельскохозяйственнойотрасли
сильноотличаетсяотработывгороде,иеё
престижность,наверное,нельзяоцениватьпо
темжекритериям.Переходнаработув агро-
комплекс—этосменаместажительстваи
образажизни.Сельхозпроизводителипомогают
срешениемвопросовжилья,такимобразом
мотивируясвоихсотрудников.

Мывидим,чтосельскоехозяйство—это
современнаяотрасльипотребностьвкадрах
неограничиваетсяветеринарами.Сегодняесть
большойспроснаIT-специалистов,специа-
листоввГИС-системах,скоробудетактивно
формироватьсяспроснаоператоровбеспилот-
ныхлетательныхаппаратов.Всеэтитехноло-
гиизаходятвАПКитакимобразомкосвенно
повышаютпрестижотрасли.

— Среди трудностей, с которыми прихо-
дится сталкиваться, аграрии также отмечают 
и другие проблемы — например, связан-
ные с недостаточным импортозамещением 
техники, ростом стоимости электроэнергии 
и энергоносителей. Какая работа ведётся 
в этом направлении?  

—Какяупомянулранее,мыактивносуб-
сидируемприобретённуювлизингтехнику.
Конечно,мыориентируемнашихсельхозпроиз-
водителейнатехникуотечественногопроиз-
водства.Поотечественнойунасставка—30%
отстоимости,поимпортной—20%.Произве-
дённаявРоссиитехникасейчаскакникогда
качественноблизкакзападныманалогам,
которыесталименеедоступнымикприобре-
тениюпозапаснымчастямиремонту.Думаю,
скоронашисельхозпроизводителиперейдутна
отечественныепродукциюиоборудование.

Поценамнаэнергоносителисложноожидать
снижения.Здесьвопросвтом,каквыйтииз
этойситуации.Можноперейтинасобственную
генерацию.Небольшиегазопоршневыеэлек-
тростанциинагазифицированныхобъектах
являютсяхорошейальтернативойпоснижению
стоимостиэлектроэнергии.Такжестоитповы-
шатьэнергоэффективностьпутёмприобрете-
нияменееэнергозатратныхиболееэнергоэф-
фективныхтехникииоборудования.

— Большую роль в развитии любого бизне-
са играют отраслевые мероприятия — ярмар-
ки, форумы, бизнес-миссии. Какие важные 
события для сельхозпроизводителей ожида-
ются в регионе в этом году?

—Мытрадиционнопроводимдвабольших
мероприятия.Одноизнихпроходитвначале
года,когдамыговоримобосновныхпланах
и прогнозахнагод,—этофорум«Агротехноло-
гии».Вэтомгодуонуспешнопрошёлвфеврале,
впреддверииактивнойподготовкиквесенним
полевымработам.Мероприятиепродолжалось
втечениетрёхдней,былоуделенобольшое
вниманиеикадровомувопросу.Летомми-
нистерствопроводитвтороемероприятие —
«Агрофест».Проходитоновсерединеиюля,
наплощадкеподоткрытымнебомвЛобаново.
Включаетвсебяэкспозициютехники,выставку
животноводстваиплеменногодела,деловую
и развлекательнуюпрограммы.

ФОТО МИНИСТЕРСТВО ТРАНСПОРТА ПЕРМСКОГО КРАЯ

Алёна Морозова

Краевоеминзакупокобъявилоэлектрон-
ныйаукционнаоказаниеуслугпопере-
возкепассажироввнутреннимводным

транспортомпомаршрутуПермь—Закамск —
Краснокамск.Начальнаяценаконтрактасо-
ставляет19,9 млн руб.

Какуказановтехзадании,подрядчикдолжен
иметьосновноеирезервноесуда,рассчитанные
неменеечемна130пассажиров.Водныймарш-
рутбудетработатьвпериодс1июняпо18сен-
тября2024года.Исполнительдолженобеспе-
чиватьдоставкусуднакместуоказанияуслуг
поперевозке,бункеровку,наниматьэкипаж.
Такжеоннесётлоцманскиерасходыирасходы
заиспользованиеинфраструктурывнутренних
водныхпутей.Транспортноесредстводолжно
бытьоснащенопереноснымвалидатором(кас-
совымтерминалом).

Послепрохожденияпаводкаиустановления
стабильногоуровняводыврайонеРечного
вокзаланаПермиIкраевоеуправлениедорог
итранспортаприступиткустановкеэлектро-
зарядныхстанцийдлясудов,которыебудут
обслуживатьновыймаршрут,атакжебудет
доставленмодульныйпричал,изготовленный
Пермскойсудоверфью.Ещёодинбудетустанов-
ленвмикрорайонеЗакамск.

РанеегубернаторПермскогокраяДмитрий
МахонинпоручилминтрансуПрикамьязапу-
ститьэлектросуднопоновомуводномумарш-
рутудоЗакамскаужевэтомгоду.Главарегиона

обращалвнимание,чтоналичиеврегионе
такихкрупныхводныхартерий,какКама,Чу-
соваяидругиереки,даётнесомненноепреиму-
ществодляразвитияречногофлота.«Пермский
крайзарекомендовалсебякакрегионсвысоким
уровнемкачестваобщественноготранспорта.
Мыпланируемнаращиватьтемпыиразвивать
ещёоднонаправлениеперевозок.Несомнен-
но,унасестьогромноепреимуществоввиде
несколькихсудоходныхрек,которыераспо-
ложенынатерриторииПрикамья»,—отмечал
ДмитрийМахонин.

Отметим,региональныевластиведутмас-
штабнуюработупопоручениюпрезидентаРФ
ВладимираПутинаоразвитиимаршрутной
сетипассажирскихперевозокповнутренним
воднымпутям.Ужесостоялсяежегодныйотбор
иопределеныперевозчикинаобслуживание
четырёхмаршрутов,которыеначнуткурсиро-
ватьсначаломнавигации.Судабудутследовать
помаршрутам:Пермь—Заречный —Пермь,
Березники—Быстрая—Березники,Старые
Ляды—Куликово—СтарыеЛяды,Сылва—Тро-
ица—Сылва.В2024годунаобслуживаниеэтих
направленийвыделеноболее20млнруб.

Такжеврегионеидётработапосозданию
причальнойинфраструктурыдлямаломерных
икруизныхпассажирскихсудов.В частности,
дляОсинского,Добрянскогои Ильинского
городскихокруговпредусмотренысубсидии
наобустройствопричальныхсооружений.

Крометого,врамкахтранспортнойнедели
в2023годунавстречегубернатораПермского
краяДмитрияМахонинасгенеральнымдирек-
торомГосударственнойтранспортнойлизинго-
войкомпанииЕвгениемДитрихомбылидостиг-
нутыдоговорённостиовключенииПрикамья
впрограммульготноголизингастроительства
судов.Врамкахэтихдоговорённостейплани-
руетсяприобретениедвухпассажирскихсудов
«Валдай45Р».Предполагается,чтоонибудут
курсироватьнамаршрутахдоОсыиОханска.

Напомним,прошлыйсезоннавигации
в Перминачалсянаобновлённыхпричалах.
В сжатыесрокибылазавершенареконструк-
цияпричаловинабережнойКамы.Проектбыл
инициированДмитриемМахониными вклю-
чёнвкраевуюпрограмму«Пермь-300».Было
проведеноберегоукрепление,восстановлены
лестничныесходы,расчищенодновместе
причаливанияишвартовкипассажирских
судов,отремонтированысамипричалы.Также
построеныкамерыдляподведенияэлектро-
энергиивысокоймощности,необходимой
дляподзарядкиэлектрическихкатеров.На
променаднойчастинижнегоярусауложена
гранитнаяплиткаиустановленыограждения
иамфитеатры—местадляотдыхапосетителей
набережной.Дляобеспечениябезопасности
припосадкенатеплоходыбылипостроены
двамодульныхзданияКПП.Внихустановле-
новсёнеобходимоеоборудование.Всегона
реализациюпроектаизкраевогобюджетабыло
выделеноболее500млнруб.

Вэтомгодуначалосьобустройствоново-
гоучастканабережной—отТЦ«Речник»до
«Мотовилихинскихзаводов».Здесьпоявятся
дополнительныелокациидляактивногоотдыха
горожан,атакжебудетпроведеноозелене-
ние —высадятболее100деревьев-крупномеров
иболее6тыс.кустарников.Завершитьработы
планируетсяв2025году.

ТРАНСПОРТ 

19,9
млн руб.

составляет начальная цена контракта  
на оказание услуг по перевозке пассажиров 
внутренним водным транспортом  
по маршруту Пермь — Закамск — 
Краснокамск

Соединить  
два берега
Летом планируется запустить  
новый водный маршрут до Закамска
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Конъюнктура

Екатерина Артёмова

Из-заусиливающегосякадровогоголода
российскиекомпанииприкладываютвсё
большеусилий,чтобыудержатьимею-

щихсясотрудниковипривлечьновых.В част-
ности,крупныепромышленныепредприятия
Прикамьястараютсясохранятьдостойныйуро-
веньзарплат,строятдлясвоихработниковжи-
льё,обеспечиваютимоздоровлениеиактивно
поддерживаютспорт.Экспертыотмечают,что
длясамихсотрудниковсегодняважнытакже
нематериальныеаспектыорганизациитруда —
психологическийкомфорт,возможностьсамо-
реализациииуважениесостороныколлег.

ВСЁ БУДЕТ WELL-BEING
ПоданнымисследованияHeadHunterиплат-

формыкорпоративногоблагополучия«Пони-
маю»,в2023годуроссийскиекомпаниина58%
чаще,чемгодомранее,предлагалисотрудни-
камwell-being-бонусы—поощрения,способ-
ствующиекорпоративномублагополучию.

ДиректорHeadHunterнаУралеОксанаСид-
лецкаяотмечает,чтомассовымтрендназаботу
осотрудникахсталпослепандемии,когда
обострилсякризискадров.«Нопродвинутые
работодателиделалиэтоираньше.Вцеломмы
видели,чтовтехкомпаниях,гдеещёдопанде-
миибыларазвитаякорпоративнаякультура,где
присутствовалазаботаосотрудниках,сложный
периодлокдаунабизнеспреодолелпроще—ра-
ботникибылиболеелояльныкомпании,более
преданныей»,—поясняетона.

Впоследниегодынафонеусиливающегося
кадровогоголодаконцепцияwell-beingстала
ещёболеепопулярной.«Компаниипродолжа-
ютработатьнадулучшениемнематериального
мотивационногопакета.Вприоритетепрограм-
мыпоулучшениюэмоциональногоздоровья
сотрудников,физическогоздоровья,карьерных
перспективисоциальнойсреды»,—добавляет
директорHeadHunterнаУрале.

ВПермскомкраеситуациянарынкетруда
сейчасдовольнонапряжённая:поданнымЦен-
тробанка,вначалеэтогогодаПрикамьенахо-
дилосьнатретьемместесредирегионовРФпо
уровнюдефицитакадров.Напредприятиях
краяподтверждают,чтонехваткаспециалистов
чувствуется.

Вфилиале«ПМУ»АО«ОХК«Уралхим»сооб-
щают,чтообщиетенденциинарынкетруда
заметны:числовакансийнапредприятиина
данныймоментпревышаетмноголетниесред-
ниезначения.

«Всвязисрасширениемнашегопроизводстваи
возросшейпотребностьювспециалистах,атакже
повышениемконкуренциизакадрывПермском
краемыначинаемощущать,чтоколичество
квалифицированныхработниковпромышленной
сферыснижается»,—говорятвдругомприкам-
скомфилиале«Уралхима»,«Азоте».

Вкомпанияхрегионаподхватилиобщерос-
сийскийтрендипринимаютразличныемеры,
направленныенапривлечениеиудержание
персонала.«Вфилиале«Азот»созданаэффек-
тивнаясистемасоциальныхмер,главнымоб-
разомориентированнаянаулучшениекачества
жизнисвоихсотрудников.Многообразиепро-
граммсоциальнойполитики,ихразносторон-
няянаправленностьподчёркиваютзначимость

КАДРЫ

В режиме 
кадросбережения 
Как пермские предприятия  
повышают лояльность сотрудников 

Сотрудники хотели бы, 
чтобы в их компаниях про-
водили мастер-классы по 
личностному развитию, мож-
но было бы получить психо-
логическую помощь онлайн 
и проконсультироваться 
с корпоративным психологом

персоналаисемейработниковпредприятия.
Руководствофилиаласовместноспервичной
профсоюзнойорганизацией«Азот»выраба-
тываетрешениядляразвитиясотрудников,
созданиякомфортныхусловийтруда»,—под-
черкнулинапредприятии.

САНАТОРИЙ, ЖИЛЬЁ  
И КОРПОРАТИВНЫЙ ПСИХОЛОГ 

Наибольшеераспространениесредивсех
мерподдержкисотрудниковвроссийских
компаниях,поданнымHeadHunter,получили
программыподдержанияфизическогоздоровья
персонала:ДМСиразличныельготныепутёвки
всанаторииипрофилакториидляработников
иихсемей,спортивныемероприятияикомпен-
сациязатратнафитнес.

«Серьёзноеразвитиеполучилитакжепро-
граммыпсихологическойподдержки:по
результатамнашихопросовмывыявили,что
сотрудникихотелибы,чтобывихкомпаниях
проводилимастер-классыполичностному
развитию,можнобылобыполучитьпсихологи-
ческуюпомощьонлайнипроконсультировать-
сяскорпоративнымпсихологом.Организовать
корпоративнуюпсихологическуюподдержку

можноразнымиспособами.Одниберутпси-
хологоввштат.Другиеработаютс психологи-
ческимисервисами,чтобысотрудникисами
могливыбратьпсихолога.Иногдакомпании
внедряюткомплексныепрограммыподдержки
набазедиджитал-платформ,гдеконсультиру-
ютнетолькопсихологи,ноиюристы,ЗОЖ-
коучи,медики,финансистыидругиеспециали-
сты»,—рассказываетОксанаСидлецкая.

Крупныепромышленныепредприятия
Прикамьязачастуюиспользуюттакжематери-
альныеспособыстимулированиясвоихсотруд-
ников,вчастностистараютсяподдерживать
соответствующийрынкууровеньзаработных
плат.Так,в«Азоте»в2023годусреднемесячная
зарплатасотрудниковсоставила102753 руб.,
чтоявляетсяоднимизлучшихпоказателей
в химическойотраслирегиона.Вдополнение
к этомукомпаниянаправилавпрошломгодуна
обеспечениесоциальныхльготигарантийпо
288,4тыс.руб.врасчётенаодногосотрудника.

Крометого,промышленникинередкостре-
мятсяобеспечитьсвоихсотрудниковжильём.
Впрошломгодусталоизвестно,чтозавод
«Машиностроитель»планируетпостроитьвми-
крорайонеВышка-2вПермидвамногоэтажных
домадлясвоихработников.Длясотрудников

НАЁМ

Специалистов 
выращиваем 
сами

Рашид Габдуллин, 
соучредитель ООО «Центральный парк 
развлечений им. М. Горького»

— Парк Горького — это нестандартный 
HR-кейс с экстремально выраженной сезон-
ностью. Штат парка колеблется от 100 чело-

век зимой до 400 летом, причём массовый подбор приходится 
осуществлять в крайне сжатые сроки и самый неблагоприятный 
с точки зрения найма период — май–июнь. 

Основные трудности мы испытываем при наборе линейного 
персонала — кассиров, операторов, либо при закрытии узких 
вакансий — квалифицированных механиков, инженеров по  
охране труда. Прошлым летом дефицит составлял до 10% от 
общей численности сотрудников. Для найма сезонных рабочих 
используем традиционную триаду: соцсети, джоб-борды и сара-
фанный маркетинг, включая реферальную программу. Возврат-
ность таких специалистов составляет около 50%. 

Сотрудники ценят качественный и быстрый онбординг, 
прозрачную конкурентную систему оплаты труда со стимули-
рующими выплатами, наличие помещений для отдыха, спец-
одежду. На ура проходят мероприятия для сотрудников — кор-
поративы, забеги, субботники.   

Узких специалистов, включая управленческие кадры, выращи-
ваем сами: с рынка забрать кого-то проблематично, ниша слиш-
ком мала. В руководстве многие сотрудники сами проработали 
в парке 15–20 лет и прошли путь от низовых должностей до топо-
вых позиций. Разумеется, весь управленческий состав ежегодно 
проходит профессиональное и бизнес-обучение, обменивается 
опытом с коллегами из других городов и посещает выставки. Это 
мотивирующие примеры карьерных треков для молодого сотруд-
ника. 

С этого года мы внедряем системный подход к построению 
HR-бренда и управлению персоналом: впервые за историю парка 
будем участвовать во всероссийском рейтинговании работода-
телей, работаем с репутацией, внедряем маркетинговый инстру-
ментарий (например, начали замерять LTV сотрудника), анали-
зируем стоимость закрытия вакансии, эффективность каждого 
канала привлечения и прочие метрики.

Работа в сфере развлечений связана с постоянным взаимо-
действием с людьми, и часто это становится причиной стресса 
и выгорания. В этом направлении сильно выручает взаимная под-
держка, почти братство, наличие опытных наставников и чётких 
инструкций и алгоритмов работы. 

Сложные или показательные случаи обязательно разбирают-
ся на собраниях, делаются управленческие выводы, а у сотруд-
ников развиваем мягкие навыки, учим их быть гибче и работать 
со своим эмоциональным состоянием. Для молодой части на-
шей команды с этого сезона начнём внедрять элементы гейми-
фикации: снизим уровень стресса, поднимем вовлечённость 
и отдачу. 

Понимая, что кадровый голод будет лишь усугубляться, мы реа-
лизуем ряд инициатив, например, продолжаем выстраивать стра-
тегическое партнёрство с гуманитарно-педагогическим универ-
ситетом, студенты и выпускники которого могут трудо устроиться 
в парке и участвовать в программах карьерной акселерации, 
развивать профессиональные навыки и внедрять учебные нара-
ботки в жизнь. 

В планах — задействовать парк в качестве площадки для 
организации лекториев, в том числе инклюзивной направленно-
сти, благотворительных мероприятий с привлечением учащихся 
профильных факультетов вуза.

На правах рекламы

400 % составляет прирост штата  
парка Горького в летний период 
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Мы стара-
емся мак-
симально 
оценить 
потенциал 
каждого 
сотрудника 
ещё на эта-
пе собесе-
дования

УПРАВЛЕНИЕ ПЕРСОНАЛОМ

Кадровый потенциал —  
залог успеха предприятия

Светлана 
Барышникова,  
директор по персоналу 
Уральского завода 
противогололёдных 
материалов

— Современная кадровая политика отличается 
системным подходом к управлению персоналом 
и основана большей частью не на административных 
методах, а на социальных гарантиях и экономических 
стимулах. Это позволяет сблизить интересы соб-
ственников предприятия и его работников, когда все 
участники производственного процесса заинтересо-
ваны в повышении как эффективности деятельности 
компании, так и личной эффективности, в достижении 
высокой производительности труда, в получении луч-
ших экономических результатов. То есть возрастает 
внимание к личности работника и его роли в компа-
нии, отсюда и поиск новых стимулов к производитель-
ному труду.

Успешность предприятия складывается из многих 
факторов, и одним из важнейших является кадровый 
потенциал, то есть работники компании с их знания-
ми и навыками, которые они уже применяют в своей 
трудовой деятельности, а также теми, которыми 
они обладают, но ещё не применяли в работе, так 
как производственный процесс или занимаемая 
должность этого не требуют. Развитие кадрового 
потенциа ла — это, с одной стороны, раскрытие и при-
менение талантов и навыков штатных сотрудников, 
с другой — вложение средств в обучение и повы-

шение их эффективности. Ведь следствием такого 
процесса будет повышение конкурентоспособности 
предприятия.

Мы стараемся максимально оценить потенциал 
каждого сотрудника ещё на этапе собеседования при 
приёме на работу. Важно понять, совпадают ли его 
ценности с ценностями компании, а также определить 
и оценить трудовые возможности, выбрать оптималь-
ный способ управления потенциалом. И сам сотруд-
ник должен быть заинтересован в собственном росте 
и развитии компании. Поэтому нужна не только мо-
тивация, но и вовлечённость сотрудника. Более того, 
вовлечённость становится одним из инструментов 
удержания специалистов. Ведь она включает в себя 
лояльность компании, личное переживание за успех 
предприятия, готовность к дополнительной работе, 
инициативность и порождает желание рекомендовать 
собственную организацию как работодателя.

На Уральском заводе противогололёдных матери-
алов — в офисах и на производственных площадках — 
трудится 542 человека. При этом каждый сотрудник 
знает, что всегда может обратиться к руководителю 
с проблемой или предложением. И его всегда услы-
шат и помогут, он будет чувствовать собственную цен-
ность. Мы проводим регулярные опросы, конкурсы на 
лучшего сотрудника. В этом году победители кон-
курса «Лучший сотрудник» группы компаний УЗПМ 
награждены трёхдневной поездкой в Сочи. Попасть 
в такую «команду мечты» хотели бы все сотрудники, 
но по итогам голосования в апреле на курорт поехали 
37 человек.

Компания существует уже 17 лет, и среди наших 
работников есть и те, кого награждали ценными 

призами за 10 и 15 лет работы на УЗПМ. Но признание 
и похвала не обязательно должны быть материальны-
ми, чтобы быть эффективными. В коллективе создана 
такая атмосфера, что сотрудники поощряются за 
любое полезное или эффективное решение, получают 
благодарности за активное участие в жизни компании 
за пределами рабочего пространства: у нас сильные 
спортивные традиции. Заводскую команду с назва-
нием «Бионорд» можно встретить и на футбольных 
соревнованиях, и на спартакиадах в Краснокамске, 
и на баскетбольной площадке, и за столом пинг-понга, 
и на брейн-ринге. В целом поощряется здоровый 
образ жизни, можно посещать бассейн, спортзал, есть 
медицинская страховка. Рассказываем в СМИ о тех, 
кто трудится в коллективе, в специальной рубри-
ке «Человек труда». При этом должность не имеет 
значения, это может быть и рабочий, и бухгалтер, 
и инженер, любой специалист: кто-то хорошо играет 
в футбол, кто-то искусно печёт торты, кто-то 40 раз 
сдал кровь, а кто-то хороший наставник на работе 
и в жизни…

Вовлечённость повышается и когда сотрудники ви-
дят, что производимый на предприятии продукт дела-
ет жизнь людей в российских городах более комфорт-
ной и безопасной — снижаются зимний травматизм 
и аварийность, уменьшается количество пыли летом, 
не наносится вреда экологии. Для этого мы регулярно 
доводим до всех новости компании, делимся общими 
успехами, отзывами как с помощью внутреннего ин-
транета, так и на внешнем сайте, в социальных сетях 
«ВКонтакте» и «Телеграм». Понимая пользу продукта, 
люди начинают понимать ценность общего успеха 
компании и своего личного вклада в этот успех. 

ФОТО  RU.FREEPIK.COM

АО«Протон-ПМ»иАО«ОДК-Пермскиемоторы»
натерриториимикрорайонаНовыеЛядысейчас
строитсяЖК«НовыйЗвёздный».

УГОВОР ДОРОЖЕ ДЕНЕГ 
Ещёоднадовольнораспространённая

корпоративнаяпрактикавПермскомкрае—
коллективныйдоговор.Такиедоговорысейчас
заключаютсосвоимисотрудниками«ПМУ»,
«Азот»,«Уралкалий».Сообщалось,чторассма-
триваетвозможностьподписанияколлективно-
годоговорассотрудникамикомпания«КАМА»
(управляетпредприятиемпопроизводству
мелованногокартонаимелованнойбумаги
в Краснокамске).

В«ПМУ»объясняют,чтоколлективныйдого-
ворявляетсяфундаментомсоциальногопарт-
нёрстватрудовогоколлективаиработодателя.
Такойдокументвфилиалесодержит70 пунктов
льготигарантийсверхобязательствпредприя-
тияпоТрудовомукодексуРФ.«Заключениекол-
лективногодоговораважнодля«ПМУ»,потому
чтоблагополучиесотрудников —этоприоритет
«Уралхима».Унасработаютвысококвалифици-
рованныеспециалисты,идлякомпанииважно
создатьимвсеусловиядлямаксимальноэффек-
тивноготруда.Крометого,весомыйсоциальный
пакет—этохорошеепреимуществоработода-
телянарынкетруда.Средиосновныхльготдля
сотрудников«ПМУ»—ДМС,рядвидовматери-
альнойпомощи,дотациянапитание,доставка
наработукорпоративнымтранспортом,базаот-
дыхапредприятия,организациялетнегоотдыха
детейсотрудников,корпоративнаяипотечная
программаи,конечно,всесторонняяподдержка
спорта»,—поделилисьв пресс-службефилиала.

на 58 % чаще в российских компаниях  
теперь предлагают сотрудникам  
well-being-бонусы

ОксанаСидлецкаяобращаетвнимание,что
важнатакженематериальнаямотивацияперсо-
нала,котораяпозволяетработодателямзакры-
ватьидругиепотребностисвоихсотрудников:
всамореализации,чувствесопричастности
к общемуделу,уважениисостороныначальства
иколлег.

Срединовыхтрендов,которыесейчасбыстро
набираютпопулярностьзарубежомимогли
быбытьперенятыроссийскимикомпаниями,

экспертназываеткорпоративныепоездки.
«Новыйформатрабочихпоездок—lisness.
Этокомбинациясловleisure,чтовпереводе
санглийскогоозначает«отдых»,иbusiness—
«дело».Lisness—этосочетаниекомандировки
сотдыхомвсоотношении25%и75%.Основная
цельбизнес-поездоксмещаетсяотрешения
рабочихвопросоввсторонусовместногодосуга
ипоискасвежихидей»,—объясняетдиректор
HeadHunterнаУрале.
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Строить прогнозы дальнейшего 
развития финансовой ситуации слож-
но, поскольку экономические условия 
остаются турбулентными

на 

20% 

сократился 
в 2023 году 
суммарный 
финансовый 
результат 
организаций 
Пермского 
края 

Полина Путякова

В2023годусуммарныйфинансовыйрезуль-таторганизацийПермскогокраяснизился
посравнениюспредыдущимгодомна20%

исоставил333,3млрдруб.Такуюинформацию
опубликовалПермьстат.Приэтомрядотраслей,
напротив,улучшилисвоифинансовыепоказа-
тели.Экспертысчитают,чтотакаядинамика
закономернасучётомтурбулентностиэконо-
мическойситуациивцелом.

НЕОДНОРОДНЫЕ ТЕНДЕНЦИИ 
Основнойобъёмфинансовогорезультата

предприятийиорганизацийПермскогокрая
традиционноприходитсянапромышленный
секторэкономики.В2023годунаегодолюпри-
шлось275млрдруб.,или82%.Однакоив рам-
кахпромышленноститенденциипоследнего
годабылинеоднородными.Так,финансовый
результатпредприятийдобывающейпромыш-
ленностипосравнениюс2022годомувеличил-
сяна29%,аобрабатывающегосектора—сокра-
тилсяпрактическивдвое,на44%.Интересно,
чтогодомраньшединамикабылазеркальной:
в 2022годуфинансовыйрезультатдобывающе-
госекторасократилсянатреть,аобрабатываю-
щего—увеличилсяначетверть.

Ссокращениемобщегофинансовогорезуль-
татаэкономикизакономерноснизиласьидоля
прибыльныхпредприятий.Прошлыйгодспри-
быльюзакончили77%организацийПермского
края,агодомранее,в2022-м,такихбыло79%.
Всегов2023году685организацийполучили
прибыль,200—завершилиотчётныйпериод
с убытками.Наибольшаядоляприбыльных
предприятийзафиксированавстроительстве,
обрабатывающейпромышленности,образо-
вании,торговле—тамих85%ибольше.Наи-
меньшаядоляприбыльныхкомпанийпоитогам
2023 годаоказаласьвсфереводоснабжения,
водоотведения,канализации,сбореотходов—
42%.

Экспертысвязываютнегативнуюдинамику
финансовойситуациисвнешнеэкономически-
миизменениямипоследнихлет.Так,снижение
суммарногофинансовогорезультатасвидетель-
ствуетопостепеннойадаптацииэкономики
Прикамьякновымусловиям,уверенаруково-
дительдепартаментаэкономикиифинансов
НИУВШЭ —ПермьТатьянаБукина.«Ограни-
чивающеедействиесанкцийособеннозаметно
дляэкономикинашегорегиона,посколькуона
историческиявляетсяэкспортноориентиро-
ванной.Зависимостьдеятельностиключевых
предприятийрегионаотвалютныхколебаний
такжеоказываетвлияниенасальдированный
финансовыйрезультат.И,конечно,ещёодин
фактор—этоценынамировыхрынках»,—го-
воритэксперт.

Кромеперечисленныхфакторов,наснижение
сальдированногофинансовогорезультатаидоли
прибыльныхпредприятийповлиялуходсрынка
частииностранныхкомпаний,атакжелогисти-
ческийфактор.«Ушедшиеиностранныекомпа-
ниииотказавшиесяотроссийскойпродукции
зарубежныепартнёрыбылипотребителями
значительногообъёмавыпускаемойв Пермском
краепродукции.Затрудненияс логистикойиот-
казнекоторыхзарубежныхпартнёровотсотруд-
ничествавызвалинеобходимостьпостроения
новыхмаршрутовпоставоксырьяиматериалов,
поискановыхпоставщиков.Всёэтопривело
кростузатратпермскихпроизводителейи
снижениюфинансовогорезультата»,—считает
старшийпреподавателькафедрыэкономики
и финансовПНИПУЮлияСтародумова.

ФИНАНСЫ

Турбулентная прибыль   
Ряд предприятий Прикамья ухудшили финансовые результаты в 2023 году

Наконец,значительнуюрольсыгралзар-
платныйфактор.«Растётуровеньзаработных
плат,являющихсяважнейшейчастьюиздержек
производства.Иэтатенденциясохраняется—
поданнымПермьстата,реальнаяначисленная
заработнаяплатавянваре2024годакянварю
2023-госоставила106,9%,тоестьзафиксирован
ростна6,9%запрошлыйгод.Очевидно,что
нафонепродолжающегосяувеличенияспроса
нарабочуюсилуэтачастьиздержеккомпаний
будетпо-прежнемурасти»,—отмечаетдекан
экономическогофакультетаПГНИУТатьяна
Миролюбова.

ХИМИЧЕСКИЕ ПРОБЛЕМЫ
Отраслью,определившейухудшениесум-

марногопоказателяобрабатывающегосектора,
являетсяхимическаяпромышленность.Еёроль
вэкономикерегионазначительна,иприэтом
в прошломгодуфинансовыйрезультатсокра-
тилсяболеечемвдвараза—на57%.

Средиотраслейсяркойнегативнойдина-
микойтакжепроизводствобумагиибумаж-
ныхизделий(−97%),производство,передача
ираспределениепараигорячейводы(−66%),
производстволекарственныхсредств(−46%),
производствонапитков(−40%),розничнаятор-
говля(−34%).

ПословамЮлииСтародумовой,укаждой
отраслисвоипричиныдляподобнойдина-
мики.Какпример,показателирозничной
торговлимогутбытьподпорченыперетоком
большогоколичествапокупателейнаонлайн-
маркетплейсы,считаетона.Действительно,по

оценкамразныхэкспертов,в2023годуобъ-
ёмонлайн-торговливыросна30%илидаже
больше —такиеоценкиприводят,вчастности,
вАссоциациикомпанийинтернет-торговли
(АКИТ),атакжедругиеэксперты.Приэтом
отмечается,чтоименнорегионывносятвсё
большийвкладвэтотприрост.

Всвоюочередь,в2023годупроизошлоза-
туханиепандемииCOVID-19,соответственно,
снизиласьпотребностьвсредствахиндиви-
дуальнойзащиты,препаратах,средствахдля
дезинфекцииидругихмедицинскихсредствах.
Этосказалосьнафинансовомрезультатемеди-
цинскойпромышленности.Однако,отмечает
ТатьянаБукина,неисключено,чтовсвязи
с СВОчастьмедицинскихпроизводствбыли
переведенывстрокугособоронзаказа,кото-
рыйнеотражаетсявоткрытыхстатистических
данных.

Кчислуотраслей,гдеснижениефинансового
результатаобъясняетсявтомчислеиснижени-
емобъёмовпроизводства,относитсяцеллюлоз-
но-бумажнаяпромышленность.Какотмечал
«Коммерсантъ»,предприятияотрасливынуж-
денысокращатьобъёмыпроизводстваиз-за
недостаткаспросаислишкомдорогойлогисти-
кидляпоставокнакитайскийрынок.

Чтокасаетсяхимическойинефтехимической
промышленности,здесьречьнеидёто сни-
женииобъёмовпроизводства.Напротив,по
даннымПермьстата,в2023годуиндекспроиз-
водствавхимическойотраслисоставил115%,
нефтехимической—101,4%,чтоговоритоб
увеличениифизическоговыпускапродукции.
Вчастности,производствоудобренийувеличи-
лосьна28%,лакокрасочныхматериалов—на
30%.Однаковырослиизатраты.

ПословамТатьяныБукиной,предприятия
химическойинефтехимическойпромышлен-
ностипродолжаютиспытыватьдостаточно
серьёзныетрудности,связанныеспереориен-
тациейсевропейскогонаправлениясбытана
азиатскоеитихоокеанское.Досихпорпроис-
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Предприятия хими-
ческой и нефтехимической 
промышленности продол-
жают испытывать достаточно 
серьёзные трудности, свя-
занные с переориентацией 
с европейского направле-
ния сбыта на азиатское и ти-
хоокеанское

ходитвыстраиваниеипритиркалогистических
маршрутов,иэтоприводиткростуиздержек
и снижениюфинансовогорезультатапредприя-
тий.

Соответственно,финансовыйрезультат
крупнейшихпредприятийотраслиснизился.
По итогам2023годаАО«МетафраксКеми-
калс» —одинизкрупнейшихпроизводителей
метанолаиформалинавРоссии—сократил
годовуючистуюприбыльв4,7раза,несмотря
нароствыручкина7%.Еслив2022годучистая
прибылькомпаниисоставляла10,6млрд руб.,
тов2023-м—2,3млрдруб.ПоданнымИА «Ин-
терфакс»,опубликовавшегофинансовыере-
зультатыкомпании,себестоимостьпродукции
«Метафракса»впрошломгодуподскочилана
35%.

Другойпример—ПАО«Уралкалий»,один
изкрупнейшихвмирепроизводителейка-
лийныхудобрений.Чистаяприбылькомпании
в 2023 годусоставила21млрдруб.,чтов5,2 раза
меньше,чемгодомранее.Приэтомвыруч-
касократиласьлишьна9%,аглавныйвклад
в ухудшениефинансовогорезультатавнесла,
какивслучае«Метафракса»,себестоимость:
онавырослана31%.

Ноестьиобратныепримерывэтойже
отрасли.ЧистаяприбыльАО«Камтэкс-Хим-
пром»в 2023годуувеличиласьпрактически
в дваразапосравнениюс2022-м,с353,7млндо
690,7 млн руб.,несмотрянаростсебестоимости.
Судяпобухгалтерскойотчётности,компания
смогласократитьобъёмрасходов,несвязанных
спроизводствомиреализациейпродукции.
В совокупностисростомвыручкивполтора
разаэтоидаловозможностьнараститьфинан-
совыйрезультат.

«БОНУС» СВО
Приэтомрядотраслейв2023годуполучили

кратнобольшийфинансовыйрезультат,чем
годомранее.Встроительствеонувеличился
в 3,7 раза,всфереинформацииисвязи—в 3,4
раза,вмашиностроенииипроизводствеком-
пьютеров,электронныхиоптическихизде-
лий —в2,8раза,атекстильныхизделий—вдва
раза.

Крометого,официальнаястатистикаотмеча-
етувеличениефинансовогорезультатавсфере
культуры,спорта,досугаиразвлеченийв15раз
ивсфереобразованиявчетырераза,однако
здесьиграетрольэффектнизкойбазы.

Главнойпричинойувеличенияфинансового
результатавперечисленныхотрасляхстало
импортозамещение,уверенаЮлияСтародумо-
ва.«Необходимостьответанасанкциипривела
кхорошемуотечественномупромышленному
итехнологическомуросту.Нонестоитзабы-

ватьиофактореинфляции:ростценнавсе
энергоносителииперекладываниеэтихиздер-
жекнаплечиконечногопотребителяпомогли
предприятиямнеснизитьприбыльностьсвоей
деятельности»,—говоритона.

ЮлияСтародумоваотмечаетитотфакт,что
натерриторииПерминаходитсязначительное
количествооборонныхпредприятийипро-
изводственныхпредприятий,выполняющих
государственныйзаказ,чтов2023годупривело
ксущественномуповышениюихдоходов.

ПословамТатьяныБукиной,определённый
«бонус»получили,вчастности,предприятия
текстильнойпромышленности,атакжепред-
приятия,производящиекомпьютеры,элек-
тронныеиоптическиеизделия.

Вчислефинансовоуспешныхотраслейоказа-
ласьтакжедобывающая:еёфинансовыйре-
зультатувеличилсяпосравнениюс2022годом
на39%.«Вусловияхтурбулентностиэкономики
позитивныетенденциихарактерныдлядобы-
вающихкомпаний,преждевсегонефтиигаза,
которые,несмотрянавводимыеограничения,
востребованынавнешнемрынке»,—коммен-
тируетэтуцифруТатьянаБукина.

Предприятия,относящиесякразнымпод-
отрасляммашиностроения,тожеоказались
вчислетех,длякого2023годбылуспешным
вфинансовомотношении.Так,уПермской
научно-производственнойприборостроитель-
нойкомпаниичистаяприбыльотносительно
предыдущегогодаувеличиласьвдвараза,до
0,9млрдруб.

УАО«ОДК-Авиадвигатель»этотпоказатель
выросв2,7раза,уПАО«Морион»—натреть.

Взрывнойростфинансовогорезультата
в сферекультуры,спорта,досугаиразвлечений
объясняетсякакимпортозамещением,такира-
зовымфакторомюбилеяПерми,считаетЮлия
Стародумова.Отменаавиасообщенияс неко-
торымистранами,ослаблениекурсарубля,
ростценнаавиабилетыижелезнодорожный
транспортстимулировалиинтересквнутрен-
немутуризмуипроведениюдосугавнутри
своегорегиона.Этопривелокпоявлениюновых
иразвитиюсуществующихобъектовтуризма,
досуга,отдыха,спортаикпривлечениювсё
большегоколичествапотребителей.Всвою
очередь,вчесть300-летиягородабылопрове-
деноогромноеколичествокультурных,досу-
говыхиразвлекательныхмероприятий.Всёэто
привлеклозначительноеколичествотуристови
гостейвгород.

Чтокасаетсяотраслиобразования,увеличе-
ниееёфинансовогорезультатаобъясняетсяне-
сколькимифакторами.«Можнонаблюдатьрост
числаорганизацийдополнительногообразова-
нияшкольников,ктомужеродителиуделяют
всёбольшевниманияразвитиюсвоихдетей
дляповышенияихбудущейконкурентоспо-
собностинарынкетруда.Такжепотребность
предприятийвквалифицированныхсотруд-
никахмотивируетвкладыватьсявобразование
ивыращиваниекадров»,—отмечаетЮлия
Стародумова.

НЕОПРЕДЕЛЁННОЕ БУДУЩЕЕ
Экспертыотмечают,чтостроитьпрогнозы

дальнейшегоразвитияфинансовойситуации
сложно,посколькуэкономическиеусловия
остаютсятурбулентными.Наэкономику
продолжаютвлиятьмножествофакторов,не
зависящихнетолькоотсамихпредприятий
иорганизаций,ноиотстранывцелом.Сре-
дитакихфакторовТатьянаБукинаназывает
очереднойпакетсанкций,которыйможет
бытьвведён,ситуациюнарынках,скоторыми
будутвзаимодействоватьпредприятияПерм-
скогокрая,мировыеценынаэнергоносители
и товары.

ПомнениюЮлииСтародумовой,успехкон-
кретныхотраслейвнаибольшейстепенибудет
зависетьоттого,какбыстрокомпаниисмо-
гутвыйтинановыерынкисбытаинасколько
совершенносмогутпостроитьновыелогисти-
ческиецепочки.Онаподчёркивает,чтосейчас
снижениефинансовогорезультатав основном
вызванодвумяпричинами:потерейпокупа-
телейиростомиздержекналогистику—по-
дорожаладоставкакаксырьяиматериалов
напроизводство,такиготовойпродукциидо
потребителя.

Втожевремя,продолжаетэксперт,оче-
видно,чтовплюсеостанутсятевидыэко-
номическойдеятельности,которыесвязаны
с гособоронзаказом,—предприятия,которые
перестроилисьнапроизводствопродукции
военногоназначения,начинаясобмундирова-
нияизаканчиваявоеннойтехникойисред-
ствамизащиты.

«Азот» — в числе  
«100 лучших предприятий 
и организаций России — 2024»

Филиал«Азот»АО«ОХК«Уралхим»вошёлвсписок«100
лучшихпредприятийиорганизацийРоссии—2024»иполучил
почётныйдипломпобедителяконкурсавноминации«Лучшее
предприятиехимическойпромышленности».Решениеовклю-
чениивчислолучшихпринятооргкомитетоммеждународного
форума«Инновациииразвитие».

Экспертныйсоветоценивалдостиженияпредприятия,итоги
участиявовсероссийскихимеждународныхвыставкахикон-
курсах,в профессиональныхобъединениях,наличиегосудар-
ственныхиобщественныхнаград.Победителиопределялись
последующимкритериям:деловаярепутация,деловаяактив-
ность,участиевблаготворительных,спонсорскихпрограммах,
мероприятияхсоциальнойнаправленности,развитиетрудовых
ресурсов,реализацияинновационныхпроектов.

Экспертнымсоветомтакжебылоприняторешениеона-
граждениипочётнымимедалямиглавногоинженера«Азота»
СергеяАкимова(«Задоблестныйтруд»)иглавногоспециа-
листапроектно-конструкторскогоотделаНиколаяКочкина
(«Заинновациииразвитие»).Вручениенаградсостоитсяна
предприятиивДеньхимика.

Андрей Семенюк, директор филиала «Азот» АО «ОХК 
«Уралхим»:

— «Азот» — динамично развивающееся предприятие с высокой 
социальной ответственностью. Основа успеха — профессионализм 
сотрудников и высокое качество выпускаемой продукции. Для нас 
важно признание работы на всероссийском уровне как лучшего 
предприятия химической отрасли. В этой значимой награде заслуга 
каждого сотрудника «Азота».

СПРАВКА
Всероссийскийконкурс«100лучшихпредприятий

и организацийРоссии»проводитсявцеляхсодействия
развитию,повышениюэффективностиикачестваработы
предприятий,ростуквалификацииипрофессионализма
руководителейиспециалистов.Участникамиявляютсяор-
ганизацииипредприятия,образовательныеинаучныеуч-
реждения,журналистыисредствамассовойинформации.

По сообщению пресс-службы филиала «Азот»  
АО «ОХК «Уралхим»

Подробности по телефонам: 8 (342) 206-40-23, 215-20-26.
Е-mail: info@newsko.ru

Вы можете оформить подписку  
на газету «Новый компаньон» 
с любого месяца и на любое 
количество экземпляров.
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ПРОСТО  О  ВАЖНОМ

Дорогие  
метры  

Цены на жилую  
недвижимость  
продолжают расти

 7

«У нас всё своеобразное,  начиная с тематики»

Куратор «Сцены-Молот» Марк Букин подводит итоги прошедшего театрального сезона и делится планами на следующий

 14

Умерили  
аппетиты   

Как меняется рынок 
продуктового ретейла  
в Пермском крае

 3

В поисках быстрых 
эндорфинов

В Перми всё чаще открываются новые кафе и рестораны

 4–5
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95 % 
финансовых 
и техноло-
гических 
организаций 
применяют 
системы 
на основе ИИ 
в бизнес- 
процессах  

Полина Путякова 

Финансоваяотрасльявляетсяоднимиз
флагмановиспользованиятехнологии
искусственногоинтеллектавэкономике.

ПооценкамMcKinsey,данныйсекторвходит
в числоотраслей,которыеполучатнаибольшую
экономическуювыгодуотвнедрениягенера-
тивногоискусственногоинтеллекта.Порезуль-
татамисследованиякомпаний«ЯковиПартнё-
ры»и«Яндекс»,эффектотвнедренияИИтолько
вбанковскойсферек2028годуможетдостичь
0,6–0,9трлнруб.вгод.Однако,пословам
экспертов,дажесамыевысокотехнологичные
решениянесмогутзаменитьживыхфинансо-
выхконсультантовианалитиков.

СКОРИНГ, РОБОТ-ИНВЕСТОР  
И СПРАВЕДЛИВЫЕ ТАРИФЫ

Частьфункций,которыеужесейчаспору-
ченыискусственномуинтеллекту,независят
отсегментафинансовойотрасли.Например,
экспертывсехеёсегментовговорятобавтома-
тизациипростейшихзадач,улучшенияклиент-
скогопути,созданияголосовыхпомощников
и чат-ботоввцеляхфинансовогомониторинга,
обработкидокументов.Врезультатекомпании
получаютвозможностьулучшитькачествопре-
доставляемыхуслугиперсонализироватьих.

Ивбанковскойсфере,ивстраховании
с использованиемChatGPTиегороссийских
аналоговразрабатываютсяалгоритмы,которые
позволятсоздаватьпрограммноеобеспечение
длясайта,приложения,атакжедлявнутренних
сервисовбезглубокихзнанийпрограммирова-
ния.

Принципиальнаяособенностьпримене-
нияискусственногоинтеллектавбанковской
отраслизаключаетсявегоиспользованиидля
скорингаклиентов,которыйпозволяетфинан-
совыморганизациямболееточносегментиро-
ватьихнаоднородныегруппы,определятьих
потребностиириск-профиль,отмечаетсяв до-
кладеЦентробанка«Применениеискусственно-
гоинтеллектанафинансовомрынке».Каче-
ственныйскорингозначаетлучшееуправление
рисками,аононапрямуювлияетнадоходность
кредитногопортфеля.

Однакозонавлиянияискусственногоинтел-
лектапостояннорасширяется.«Сейчасбанки
началиприменятьИИидляболеесложных
процессов,включаяперсонализациюобслужи-
ванияианализэмоций.Водномизроссийских
банков,например,ИИучаствуетвпринятии
решенийотом,гдевстранеоткрыватьновые
отделения»,—рассказываетАлександрМезен-
цев,директорпоинформационнымтехнологи-
ямАО«СвойБанк»(ГруппаIDFEurasia).

Применениеискусственногоинтеллектав
инвестиционнойотраслинеявляетсяновше-
ствомпоследнеговремени.Генеральныйдирек-
торПермскойфондовойкомпанииСергейТока-
ревнапоминает,чтоалгоритмическаяторговля
применяетсянабиржевыхторгахужеболее10
лет.Такназываемыйробот—специальнораз-
работаннаяпрограмма—определяетлучшие
моментыдляпокупкиипродажиценныхбумаг,
анализируябиржевыеданные.В чистомвиде
торговляпроизводитсябезучастияклиента,
хотявариациимогутвключатьразличныеогра-
ничения,вмешательствочеловекавтомчисле.
Преимуществороботав том,чтоосуществлять
донесколькихоперацийвсекундуможеттоль-
коон.

Другойразновидностьюиспользованияпро-
грамм,продолжаетСергейТокарев,является
такназываемое«автоследование»,когдаопе-

ТЕХНОЛОГИИ

Революция алгоритмов 
Как искусственный интеллект меняет финансовую отрасль

рацииодногочеловекакопируютсянадесятки
счетов.Этотвариантработытакжесуществует
ужедостаточнодавноипредлагаетсясейчас
практическивсемиинвесткомпаниями.

Кпродуктамновогопоколенияотносится
сервис,позволяющийподбиратьценныебумаги
исходяизпредсказаниймоделей.Такжемодели
искусственногоинтеллектапомогаютвприня-
тииинвестиционныхрешений:например,сего
помощьюможновсекундыполучитьинвест-
заключениеповышедшеймногостраничной
отчётностикомпании,рассказываетруково-
дительотделаразвитияинтернет-проектов
ФГ «Финам»ДмитрийТрость.

Особенностьискусственногоинтеллекта
в страхованиизаключаетсявменьшемколи-
честведоступныхданныхоклиентскойбазе.
«В страховыекомпаниивосновномприходят
развгод,чтобыоформитьполис,несчитая
возможногоурегулированияубытков.Кроме
того,стоитотметить,чтодлязаключениянеко-
торыхвидовстраховыхдоговоровнетребуется
большоеколичествоинформациивзаявлении,
чтоусложняетприменениеискусственного
интеллекта»,—говоритдиректорпоразвитию
отношенийсклиентамииискусственногоин-
теллекта«Ингосстраха»СергейБагно.

Экспертотмечает,чтоактивнеевсегоис-
кусственныйинтеллектиспользуетсявмотор-
ныхвидахстрахования,покоторымимеется
значительнобольшестатистическихданных
и информацииобобъектахисубъектахстрахо-
вания.

Искусственныйинтеллектвстраховании
позволяетстраховщикамустанавливатьболее
справедливыетарифыдляклиентов,когда
клиентыснизкиможидаемымубыткомполу-
чатменьшийтариф,иускорятьпроцессыкакна
этапезаключенияполиса,такинаэтапеурегу-
лированияубытков.

ИНТЕРЕС, СМЕШАННЫЙ С НЕДОВЕРИЕМ
Экспертыговорятонеоднозначномотноше-

нииклиентовкиспользованиюискусственного
интеллекта.ДмитрийТростьотмечает,чторе-
зультатыисследованиямненийпользователей
иглубинныхинтервьюговорятобихинтересе
кИИ-сервисам,однакоопределённыйуровень
недовериясуществует.Поэтомулюдямважно
получатьобъяснениерешений,предложенных
ИИ-алгоритмами,итестированиеихрезульта-
тов.Иначеговоря,клиентамважнополучить
доказательство,чтопрогнозынаосновеИИ
имеютвероятностьреализациинениже,чем
прогнозыаналитиков.

Однако,помнениюАлександраМезенцева,
клиентуважнеекачественноерешениеегопро-
блемы,чеминструмент,спомощьюкоторого
этобудетсделано.Например,есливчат-боте
диалогс клиентомвыстроенэффективнои
учитываетпотребностиклиента,тоудовлет-
ворённостьбудетвысокой,—аэтовопроссо-
вершенстваалгоритмов.Втожевремяэксперт
полагает,чтовсегдабудетсуществоватьдоля
клиентов,длякоторыхобщениесживымчело-
векомболееудобно.

НЕЗАМЕНИМЫЙ ЧЕЛОВЕК
Согласнорезультатамопроса,проведённо-

гоассоциацией«ФинТех»,внастоящеевремя
в бизнес-процессах95%финансовыхитехноло-
гическихорганизаций—респондентовпри-
меняютсясистемынаосновеИИ.Поданным
опроса,87%респондентовужеиспользуют
ИИ-решениядляанализаданных,63%ком-
паний—дляработыстекстом,35%компаний
используютречевыетехнологии,30%компаний
применяютрешенияИИвобластикомпьютер-
ногозрения.

Втожевремявсеспециалистыединодушны
втом,чтополнойзаменычеловекаалгоритма-
минепредвидится.

ПословамСергеяБагно,искусственный
интеллектхорошорешаетструктурирован-
ные,повторяющиесязадачииделаеткор-
ректныепрогнозы,толькоеслиужесталки-
валсяс подобнымипримерами.Например,он
можетсделатьвыгрузкуподинамикепро-
даж,описатьграфик, —нообъяснить,почему
продажиувеличилисьилиснизились,унего
неполучится.В целомонавтоматизирует
рутинныезадачи,нополностьюзаменить
высококвалифицированныхспециалистовне
всостоянии.

«Искусственныйинтеллектнезаменит
человекапонесколькимпричинам.Во-первых,
кто-товсёжедолженразвиватьегоиконтроли-
ровать.Во-вторых,искусственныйинтеллект
неможеткачественноработатьвусловиях,
отличныхоттех,вкоторыхонучился,онменее
вариативныйигибкий,чемчеловек.Нако-
нец,онсамжесоздаётновыеотраслиирабо-
чиеместа,благодарячемупоявляютсяновые
профессиидлячеловека»,—уверенАлександр
Мезенцев.

Специалисты единодушны в том, 
что полной замены человека алгорит-
мами не предвидится
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на 
103 % 
вырос  
в Перми 
спрос на 
специалистов 
по уборке 

УСЛУГИ

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ 

Поговорим 
на чистоту
Пермяки стали чаще обращаться  
за услугами клининговых компаний 

«Клининг — это экономия не только времени, но и средств»

В крупных компаниях всегда есть 
гарантия качества и именно компа-
нии несут ответственность за работу 
на объекте

Оксана Татаркина, 
руководитель 
пермского филиала 
сети клининговых 
центров «Эксперт 
Клининг»

— Спрос на услуги клининга растёт с каждым 
годом. Это чувствуют сами компании, на это указыва-
ет и рост количества появляющихся новых крупных 
игроков на рынке, а также рост предложений на услу-
ги клининга от частных лиц на «Авито».

Там доморощенные клинеры растут как грибы 
после дождя, при этом зачастую качество таких услуг 
оставляет желать лучшего, и на это есть несколько 
причин: незнание профхимии и технологий уборки, 
отсутствие нужного профоборудования. И не стоит 
забывать, что частный клинер — это человек с улицы, 
который может быть и с криминальным прошлым. 

В крупных компаниях персонал подбирают более 
тщательно, всегда есть гарантия качества и именно 
компании несут ответственность за работу на объекте.

Сейчас люди стали понимать, что им проще 
заказать комплексную профессиональную уборку, 
обратившись в компанию, тем самым экономя своё 
время, нежели самим убирать свою квартиру. Крупные 
предприятия и не только стали отказываться от своих 
штатных уборщиц в пользу аутсорса. Почему?

Обеспечение чистоты помещений не относит-
ся к первостепенным задачам для руководителей 
предприятий, но для нормальной работы основ-
ных бизнес-процессов этот вопрос решать нужно. 
Большинство компаний, не вдаваясь в подробности 
и подсчёты затрат, по привычке нанимают штатного 
уборщика, однако дополнительному сотруднику нуж-
но платить зарплату, делать взносы в Пенсионный 
фонд, тратиться на инвентарь и средства для уборки, 
обучать, контролировать, организовывать работу 
сотрудников.

Значительно проще обратиться в клининговую 
компанию — здесь все недостатки становятся преиму-
ществами. Сотрудникам оплачивают только конкрет-
ные работы и затраченное на них время, в случае 
болезни или выхода работника в отпуск его заменит 
другой. Специалисты знают, какими средствами более 
эффективно удаляются те или иные загрязнения, по-
этому работа выполняется быстрее, а в случае плохого 
качества работ можно поменять компанию, предо-
ставляющую услуги. Как ни странно, клининг — это 
экономия не только времени, но и средств.

На правах рекламы

Алёна Бронникова

Согласноданным2ГИС,количествоком-
паний,которыепредоставляютуслуги
попрофессиональнойуборкепомеще-

нийв Перми,зачетырегодавырослона8%
икапрелю2024-годостигло144.Аналитики
сервисаотмечаютиэквивалентныйростспроса
наклининг:вIкварталетекущегогодапермяки
искалитакиеуслугина8%чаще,чемванало-
гичномпериоде2020года.

АУТСОРСИНГ ИЛИ ШТАТ
Загодспроснаспециалистовпоуборке

в Пермивыросна103%относительнопериода
сапреля2021годапоапрель2022-го,рассказал
руководителькатегории«Деловыеихозяй-
ственныеуслуги»в«АвитоУслугах»Александр
Сёмочкин.Вответнаэторастётиколичество
предложенийповсемвидамуборки—показа-
тельвыросна28%зарассматриваемыйпериод.

Нароствостребованностиуслугобращают
вниманиеипредставителирынка.Приэтомвы-
борвпользуклининговыхкомпанийвсёчаще
совершаюткакфизическиелица,таки корпора-
тивныеклиенты.Спрособусловленв томчисле
экономическойситуациейвстранеи кадровым
голодом.

«Тяжёлыйкадровыйдефицитделаетпроцесс
наймаиадаптациисотрудниковресурсоза-
тратным,поэтомуклиентыпредпочитаютне
тратитьсвоёвремяиресурсынапоиск,обу-
чениеи контрольперсонала,аделегируют
этотпроцесснам», —объясняетсобственник
клининговойкомпании«КристалГрупПермь»
ДмитрийКолодкин.

Какотмечаютэксперты,клинингнааутсорсе
позволяетсэкономитьчастьзатратнасодержа-
ниесотрудниковвштате,оплатуотпускови по-
искзаменынавремяихотсутствия.Приэтом
компаниивсегдаберутнасебяответственность
закачествооказываемыхуслугисохранность
имуществазаказчика.

«Здесьнеобходимоучитыватьфинансовое
состояниекомпании.Длякого-тонакладно
содержатьштатсотрудниковибудетвыгоднее
наниматьперсоналнапаручасоввдень,другим
прощеиметьличныйперсонал.Темболеестоит
учитыватьстоимостьуслуг—игрокифеде-
ральногорынканеисключаютповышениецен
в 2024году»,—сообщаетгенеральныйдиректор
«КарверГрупп»ЮрийКрасиков.

ОТ ЧИСТКИ КОВРА ДО МОЙКИ ЯХТЫ 
ЮрийКрасиковотмечает,чтонаростеспро-

сасказаласьвтомчислепандемияи,таким
образом,дезинфекцияпомещенийопределила
новыйтрендвсфереуслугклининга.

Этоподтверждаютиданные«АвитоУслуг»:
самымираспространённымизапросаминаре-
сурсесталидезинфекцияидезинсекция.Спрос
нанихвапреле2023-го—апреле2024года
выроспосравнениюсаналогичнымпериодом
2021–2022годовна354%.Втожевремяпред-
ложениеотдезинсекторовидезинфекторов
увеличилосьна258%.

Срединаиболеевостребованныхуслугкомпа-
нииотмечаютгенеральнуюиподдерживающую
уборкупомещений,мытьёфасадовиостекле-
ния,химчисткумебелииковров.Руководитель
пермскогофилиаласетиклининговыхцентров
«ЭкспертКлининг»ОксанаТатаркинарассказа-
ла,чтовпоследнеевремяпопулярностьюстали
пользоватьсяспецифичныеуслуги:уборкапосле
смерти,пожараилизатопления.Такжепоявились
новыеуслуги,такиекакмемориальныйклининг,
клинингяхт,катеров,музеев,произведений
искусства.Поеёсловам,всеэтивидытребуютне
толькоопределённыхзнанийинавыков,ноино-
гдаиспециальноеразрешениенатакиеработы.

Рассказываяорасширенииперечняуслуг,
генеральныйдиректорклининговойкомпании
«22енота»ЕкатеринаЮлдашеваобратилавни-
маниетакженаприменениесовременногообо-
рудования,снижающегориски,времявыпол-
ненияработистоимостьуслуг.Например,при
мойкефасадовиоконнабольшойвысотесейчас

используютспециальныйаппарат«Элефант»,
которыйпозволяетобойтисьбезавтовышки.

«Мыуверены,чтобудущееотраслизавне-
дрениемсовременныхтехнологий,такихкак
поломоечныеироторныемашины,системы
подготовкимопов,атакжестандартизацией
и цифровымконтролемзаработойсотрудни-
ков.Этопозволяетмаксимальноэффективно
использоватьвремяисилынашихработни-
ков», —добавляетДмитрийКолодкин.

УБОРКА БЕЗ КОНКУРЕНЦИИ 
Вместесрастущимспросомбыстроразвива-

етсяирынокуслуг,появляютсяновыеигроки.
Приэтоммногимновымкомпаниямсложно
удержатьсянарынке,ионизакрываются.
ДмитрийКолодкинрассказал,чтозачастуюони
оставляютпослесебянегативныйопытвзаи-
модействиясзаказчикомидемпингуютрынок,
чтозатрудняетработуопытныхкомпаний,это
такжеформируетопределённыетрудности.Но
вцеломнафонеувеличивающегосяколичества
организацийэкспертынеговорятоповышении
конкуренции,посколькупокапредложение
превышаетспрос.

«Конкуренциивклининге,думаю,ещёдолго
небудет.Явообщеслово«конкурент»непризнаю.
Любойбизнес—этопартнёры,люди,которые
работаютстобойводнойобласти,унасобщие
задачи.Поэтомутутдолжнобытьбольшевопро-
совсотрудничестваипартнёрства»,—отмечает
ЕкатеринаЮлдашева.

ФОТО RU.FREEPIK.COM



23 апреля 202412 NEWSKO.RU

Власть и политика

 На всех этапах истории главным 
ориентиром депутатской деятельности 
были интересы избирателей

ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБА ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ПЕРМСКОГО КРАЯ

Алёна Бронникова

ЗаконодательномусобраниюПермского
краявапрелеисполнилось30лет.Состо-
явшееся18апреляпленарноезаседание

началосьсторжественнойчасти.За30летпар-
ламентариипровели391заседание,втомчисле
36вдистанционномформате,принялипочти
4тыс.законовиболее13тыс.постановлений,
ставшихправовойбазойрегиона.

ПОЗДРАВЛЕНИЯ И ПОЖЕЛАНИЯ 
ВзаседаниипринялиучастиесенаторыСове-

таФедерацииРФ,депутатыГосдумы,предста-
вителифедеральныхведомств,силовыхструк-
тур,органовисполнительнойвластииместного
самоуправлениярегиона.

Краевойпарламентпринялпоздравления
отгубернатораПрикамьяДмитрияМахонина
иполномочногопредставителяпрезидента
вПФОИгоряКомаровавлицефедерального
инспекторапоПермскомукраюСергеяПолов-
никова.Сприветственнымсловомвыступили
такжесенаторСоветаФедерацииРФАлексей
Пушков,депутатыГосдумыИгорьШубин,Ири-
наИвенскихиМарияДробот.

ПредседательЗаконодательногособрания
регионаВалерийСухихподвёлитоги30-летней
работыпарламента.Отдельноевниманиеон
уделилролижителейрегионавстановлении
законодательногооргана.

«Историякраевогопарламента—этолето-
письслуженияжителямрегиона,эторешения,
призванныеотвечатьвызовамвремениифор-
мироватьзаконодательнуюбазу,необходимую
дляразвитияПрикамья.Навсехэтапахисто-
риирегиональногопарламентаризмаглавным
ориентиромдепутатскойдеятельностибыли
интересыизбирателей»,—подчеркнулспикер.

Средиважныхзадач,врешениикоторых
депутатыпарламентапринималиучастие
в последниегоды,онотметилборьбускорона-
вирусом,поддержкуучастниковСВОипомощь
региональномубизнесувусловияхсанкций.

ВовремясвоеговыступленияВалерийСу-
хихдобавилтакже,чтоиздепутатовкраевого
заксобраниявышлимногиегосударственные
деятели.Особыесловапризнательностионадре-
совалсвоимпредшественникам,председателям
краевогопарламентапервыхсозывов:Евгению
Сапиро,ЮриюМедведевуиНиколаюДевяткину.

«Работадепутататребуетопределённого
опыта.Янадеюсь,тотопыт,которыйдепутаты
приобреливпервыхсозывах,сейчаспомогает
приниматьправильныерешения.Яужедавно
неживувмоёмродномгороде,ночувствуюи
понимаю,чтоПермскийкрай—этоодинизтех
субъектовРФ,которыйидётвправильномрусле
развития»,—отметилЮрийМедведев,присут-
ствовавшийназаседании.

ДепутатГосдумыРФИгорьШубинрассказал,
чтозаксобраниеПрикамьясталозначительной
частьюегожизни.Ондобавил,чтодлянего
в депутатскойработевсегдаважнеевсегобыла
позитивнаяоценкаизбирателей.

«Главнаяоценкадепутата—этоотношение
к немуегоизбирателей,покоторомуондолжен
сверятьвекторпринятиярешений,потомучто
в конечномитогевсёделаетсядлялюдей.Мне
оченьнравитсясегодняшнийсоставЗаконода-
тельногособраниярегиона.Желаюпарламента-
риямсохранитьдепутатскуюсплочённостьипро-
должатьработатьвтакомжедухе»,—сказалон.

ПРИЗНАНИЕ ЮНЫХ ТАЛАНТОВ
Завершивторжественнуючасть,депутаты

приступиликрассмотрениювопросовповест-
ки.Впервомчтениибылпринятпроектзакона,
согласнокоторомус2025годаразмервыплаты
зазнакотличия«ГордостьПермскогокрая»,
которымнаграждаютсялучшиеученики,будет
увеличенвдвараза—с5тыс.до10тыс.руб.

Документпредусматриваеттакжедополне-
ниеперечнякритериевотборакандидатовно-
минацией«патриотика».Выдвигатькандидатов
средиобучающихсяпопрограммамсреднего
профессиональногообразованиясмогутфеде-
ральныеобщеобразовательныеорганизации
иструктурныеподразделенияфедеральных
образовательныхорганизацийвысшегообра-
зования.Крометого,получитьнаградуводной
номинацииучастникитеперьсмогуттолько
одинраз.

«Мысегоднярассмотреливажныйдлямо-
лодыхжителейПермскогокраязаконопроект.
Онставитзадачупопуляризации«правильного
поведения»,успеховвучёбе,внаучнойиобще-
ственнойдеятельности.Мыхотимпоощрять
неравнодушныхдетей,чтобыонистановились
примеромдлясвоихтоварищейипроявляли
себявтойилиинойсфере»,—прокомментиро-
валдепутатСергейИсаев.

ПЕРЕДАЧА ИМУЩЕСТВА
Сразувдвухчтенияхбылпринятзаконопро-

ект,которыйпозволиткраевомуправительству
расширитьвозможностипользованиясобствен-
нымимуществом.Крайсможетпринимать
вгоссобственностьимуществоизсобствен-
ностидругихрегионовиизмуниципальной
собственности,втомчислемуниципалитетов

другихрегионов,атакжепередаватькраевое
имуществовсобственностьдругихрегионови
муниципалитетов,втомчислемуниципальных
образованийдругихсубъектовРФ.

Данноерешениепозволитрегионувтомчис-
леисполнитьпоручениефедеральногоправи-
тельства,утвердившеговпрошломгодупере-
ченьнеобходимоготранспортадлярешения
задачвгуманитарныхмиссияхнатерриториях
ДНР,ЛНР,ЗапорожскойиХерсонскойобластей.
Какотметилпредседателькомитетакраевого
парламентапопромышленности,экономиче-
скойполитикеиналогамАлексейМельников,
этомаксимальноускоритпредоставление
помощибойцамвзонеСВО.

«ПермякирегулярноотправляютвзонуСВО
гуманитарныеконвоисразличнымигрузами
ипредметамипервойнеобходимости.Особая
потребностьвэтихтерриториях—влегковых
автомобиляхповышеннойпроходимости.Они
активноиспользуютсядляэвакуациираненых,
доставкибоеприпасов,другихважныхинеот-
ложныхнужд»,—отметилдепутат.

ЗАЩИТА ПРАВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ
За10летработыинститутуполномоченного

поправампредпринимателейвПермскомкрае
рассмотрелболее10тыс.обращенийпредста-
вителейбизнеса.

Впрошломгодувадресуполномоченного
поступило873обращения.Большаячастьиз
нихбылисвязанысвопросамиземельно-
имущественныхотношений.Приэтомвпервые
снизилоськоличествожалобнапроверкикон-
трольно-надзорныхорганов.Пословамбиз-
нес-омбудсменаПавлаНовосёлова,этопроизо-
шлозасчётвведениямораториянапроведение
провероквсвязисэкономическимисанкциями.

«Важноотметить,чтоэтобольшаясистемная
работауполномоченногопоправампредпри-
нимателейиегоаппарата.Снижаетсяколиче-
ствообращенийипроверокконтрольно-над-
зорнойдеятельности—этоговорито том,что
мораторийдействует.Увеличилоськоличество
досудебныхрешений,связанныхс нарушени-
ямиправпредпринимателей,значит,работа
идётвправильномнаправлении»,—подчер-
кнулзаместительпредседателякомитета
краевогопарламентапопромышленности,
экономическойполитикеиналогамАлександр
Козюков.

КОМФОРТНЫЕ УСЛОВИЯ ДЛЯ ЖИЗНИ
Врамках«правительственногочаса»депутаты

рассмотрелидокладминистратерриториального
развитиярегионаСветланыУсачёвой.Согласно
данным,вэтомгодувПермскомкраебудетреа-
лизованоболее600проектовпопрограмме«Ком-
фортныйкрай».Наэтицелиизкраевогобюджета
будетнаправлено3,2 млрд руб.

«Этооченьнужнаяпрограмма.Благодаряей
обновляютсяобщественныепространства,по-
являютсяновыешкольныедворы,обновляются
улицы,идётремонтдомовкультуры.И,ко-
нечно,этооченьвостребованожителями.Для
нихлюбоеновоесобытие—признактого,что
о территориинезабыли»,—рассказаладепутат
ТатьянаАбдуллина.

Онаотметила,чтопреобразованиешколь-
ныхдворов,ремонттротуаров,обновление
улицистроительствокультурныхучреждений
даютнеобходимыйдляразвитиятерриторий
импульс,которыйвлияетвтомчисленасамо-
чувствиеместныхжителей.

ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

«Летопись служения  
жителям региона» 
Парламент Прикамья отметил 30-летие 

391
заседание  
провели  
за 30 лет  
депутаты  
краевого  
парламента
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ФОТО  ПРЕСС-СЛУЖБА ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО  

СОБРАНИЯ ПЕРМСКОГО КРАЯ

Алёна Бронникова

— Алексей Николаевич, 
в этом году Законодательно-
му собранию Прикамья ис-
полнилось 30 лет. Как сильно 
изменилась его работа за эти 
годы? 

—Дляначалахочупоздра-
витьвсехколлег,начиная
с депутатовпервогосозыва
Законодательногособрания
Пермскойобласти1994года
и включаянашсозыв2021года,
весьаппаратЗаконодательного
собрания,всех,ктовсёэтовре-
мябылсвязанс деятельностью
региональногопарламента.За
30летпроизошломноговсего:
отсозданияновоймодели
местногосамоуправлениядо
кардинальногоизменения
федеральногозаконодатель-
ствавомногихсферах.Была
созданафундаментальная
правоваябаза,котораяобеспе-
чиваетэффективнуюдеятель-
ностьсистемыуправления
регионом,определяетвекторы
егосоциально-экономического
развития.

— Каким образом удаётся 
выстроить процесс, чтобы все 
законодательные инициати-
вы были оперативно утверж-
дены в ответ на запросы 
жителей?

—Эффективностьсистемы
управлениянапрямуюсвязана
суспешностьюсамогорегиона.
ВитогеПермскийкрайпри-
шёлкодноуровневоймодели
местногосамоуправления
и укрупнениюмуниципали-

тетовотпоселенийкокругам,
чтопозволилосэкономить
и рационализироватьфинан-
сово-экономическиересурсы.
Этосоздалоусловиядлятого,
чтобырегионсмогэффектив-
неепомогатьмуниципалите-
тамразвиваться.

Созданиеусловий—этоещё
невсё,важнатакжеуправлен-
ческаякоманда.Ещёвпериод
своейинаугурациигуберна-
торкраяДмитрийМахонин
говорил,чтоодинизглавных
приоритетовегоработы—это
самижителиПрикамья,их
потребностиизапросы.Для
насэтотприоритетпо-прежне-
муостаётсяв силе.Этозначит
устойчивый,стабильныйсоци-
альноориентированныйбюд-
жет,исполнениенацпроектов
игосударственныхпрограмм,
ответственностьзапроисходя-
щеенатерриториях.

— Вы являетесь первым 
заместителем председате-
ля комитета по социальной 
политике. Можете отметить 
наиболее важные проекты из 
этой области, которые были 
приняты Законодательным 
собранием?

—За2023годкомитетом
былоподготовленокрассмо-
трениюипринятию27законо-
проектовпопрофильным
направлениям:профилакти-
кадетскогонеблагополучия,
помощьмногодетнымсемьям,
культура,искусство,спорт,об-
разование,здравоохранение.

Ябывпервуюочередьотме-
чалнеотдельныезаконопро-
екты,асистемностьмер,внед-
ряемыхвразличныхсферах,

основойдлякоторойислужат
соответствующиеизменения
в законодательстве.Так,запо-
следниегодывсферездраво-
охраненияреализованцелый
комплексмер,направленных
нарешениеоднойизсамыхне-
простыхпроблемвэтойсфере.
Вчастности,в каждомнасе-
лённомпунктеКизеловского
угольногобассейна,вмоём
избирательномокруге,где
небылоучрежденийздраво-
охранения,построеныфельд-
шерско-акушерскиепункты,
дляприезжающихмолодых
специалистовдействуют
программы«Земскийдоктор»
и«Земскийфельдшер».ПГМУ
готовитмедиков,втомчисле
дляКУБа,вГубахенаходит-
сяУральскиймедицинский
колледж,которыйвыпускает
специалистовсреднегозвена,
черезгодвшколахгорода
появятсямедицинскиеклас-
сы.Каждоемедучреждение
либоужепрошлокапитальный
ремонт,либокнемуготовит-
ся.Мысоздаёмкомфортные
условияи дляврачей,идля
пациентов.

— Реализация социаль-
ных проектов всегда требует 
финансирования. Каким 
образом удаётся решить этот 
вопрос?

—Приформировании
бюджетаглавнымиусловиями
являютсястабильность,устой-
чивостьисоциальноеориен-
тирование.Первыедваобеспе-
чиваютисполнениерегионом
взятыхнасебясоциальных
обязательствиреализацию
социальныхпроектов.Такой

подходбылиприутвержде-
ниибюджетана2024–2026
годы.Весьбюджетсоставляет
240 млрдруб.,практически
70%изнегонаправленонареа-
лизациюименносоциальных
задач—можнопредставить,
насколькомасштабныецели
закладываютсявэтомнаправ-
лении.

— Как вы считаете, что 
является самым важным 
в вашей деятельности? 

—Однаизважнейших
задачдлядепутата—взаимо-
действиесизбирателями.
Несмотрянато,чтовтеррито-
рияхвыстроенаэффективная
работаскомандойпомощни-
ков,дляменягораздоважнее
работатьсжителямисамому.
Личныевстречиикруглые
столы—этоканалобратной
связидляпониманияпроблем,
которыевданныймомент
естьулюдей,ивозможность
донестидоних,какрешаются
наболевшиевопросы.

— Чего за это время уда-
лось добиться для своего 
избирательного округа?

—Удалосьмногое,нохоте-
лосьбыбольше.Территории
КУБаотличаютсятем,чтона
протяжениипочти20летимен-
ноунасработаетединая,мощ-
наякоманда,котораявсёсвоё
вниманиеуделяетподдержке
и развитиюокруга.Здесь
я особохотелбыподчеркнуть
работумоихстаршихколлег–
АрменаГайосовичаГарсляна,
ВладимираАлександровича
Даута,которыестоялиуисто-
ковположительныхизменений
вКУБе,а такжеАлександра
ВалерьевичаБорисоваиМарии
ВалерьевныКоноваловой.
Множествопроектов,которые
унасбыли,я быотнёскперво-
проходческимилипередовым.
Например,объединениедвух
территорий—Губахинского
и Гремячинскогогородских
округов,объединениевсех
учрежденийздравоохранения
КУБанабазепермскойГКБ№4,
капитальныйремонтцентраль-
нойулицыГубахис преображе-
ниемвнешнегообликадомов.

— С какими трудностями 
вам приходится сталкивать-
ся в работе?

—Мыпонимаем,чтодалеко
невсежеланиямогутбытьреа-
лизованы,поэтомувсегдаесть
что-то,чтоутебянеполучается,
иоченьхотелосьбыэтогоиз-
бежать.Поэтомув своейработе
я максимальностараюсьпри-
ложитьусилия,чтобыкаждая
просьбажителейтакилииначе
находиласвоёрешение.

ИНТЕРВЬЮ

НОВОСТИ

«Эффективность системы 
управления напрямую связана 
с успешностью самого региона»
Депутат Законодательного собрания Пермского края Алексей Мазлов —  
о юбилее краевого парламента, эффективности системы управления и работе с избирателями

Избирательнаякомиссия
Пермскогокраяприняларе-
шениеучредитьведомствен-
нуюнаграду—почётныйзнак
имениАнатолияНиколаевича
Лебедева.Обэтомсообщили
в избиркомерегиона.

АнатолийЛебедев—один
изоснователейсовремен-
нойизбирательнойсистемы
Прикамья,заслуженныйюрист
России,авторболее50 науч-
ныхработ.Онбылсоздателем

и бессменнымруководителем
Избирательнойкомиссии
Пермскойобластис1993по
2007год.

ПриЛебедевебылиприня-
тыпервыеобластныезаконы
овыборах,началаработать
государственнаяавтоматизи-
рованнаясистема«Выборы».
Онбылпервымпредседате-
лемкомиссии,проводившим
выборыдепутатовГосдумы,
заксобрания,губернатора

региона,а такжевомножестве
муниципалитетов.

«ИменноЛебедевстал
первопроходцемвпроведе-
нииреферендумаиразра-
боткенормативнойбазыпо
объединениюдвухсубъектов
России —Пермскойобласти
иКоми-Пермяцкогоокру-
га», — напомниливкрайиз-
биркоме.

ПочётныйзнакимениАна-
толияЛебедевабудетвручать-

сядействующимибывшим
членамизбиркомовпоособому
ходатайствуПопечительского
совета,вкоторый,помимо
руководствакрайизбиркома,
входятчленысемьиАнатолия
Лебедеваипредставители
общественности.

Такжекрайизбиркомпри-
нялрешениеприсвоитьимя
АнатолияЛебедеваизбира-
тельномуучастку№2817во
ДворцемолодёживПерми.

Избирком Прикамья учредил почётный знак  
имени Анатолия Лебедева
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ФОТО КАДР ИЗ ФИЛЬМА «ТАКОЙ РАЗНЫЙ ЗАПЛАТИН»

КИНО

По следам «настоящего» 
«Ивана Семёнова»
Пермские кинематографисты завершили документальный цикл  
«История пермского кино в лицах»

Юлия Баталина

Вгод300-летияПермисобытийизсферыкультурыбылопо-настоящемумного,
и в информационномпотокепочтиза-

теряласьпремьерачетырёхзаключительных
фильмовиздокументальногоцикла«История
пермскогокиновлицах»(12+),которыйужене-
скольколетсоздаёткиностудия«Новыйкурс»;
однаконедавноихповторныйпоказсостоялся
в обновлённом«Кристалл-центре»,иэто—
поводещёразпоговоритьотворчествеСергея
Лепихина—тонкогоиоченьдоброгокинемато-
графиста,атакжеотом,какколлегизавершили
еговажнейшуюработу.

«Историяпермскогокиновлицах»—автор-
скийпроектЛепихина.Всяегожизньпрошла
впермскомкино—сначаланастудии«Перм-
телефильм»,апотомив«Новомкурсе».Он
умертрагическирано,в66лет,отковидаи,
возможно,былпоследнимвПерминастоящим
кинематографистомклассическойшколы:
будучиизначальнооператором-виртуозом,он
доросдорежиссёраавторскогокино,нопри
этомпродолжалсниматьлично,доверяялишь
своемуглазу.

Вдниработыфестиваля«Флаэртиана»Лепи-
хиннерасставалсясфотоаппаратом,резуль-
татомчегостановилисьсериивеликолепных
портретовкинематографистовсовсегомира,
атакжеживыефоторепортажифестивальной
жизни.Важно,чтоэтонебылирабочиесъём-
ки —официальнонафестивалебылиаккреди-
тованыдругиефотографы,аЛепихинснимал,
потомучтоемуэтонравилось,аещёпотому,
чтонастоящийоператор-документалиствсегда
снимаетвпрок:малоличтоможетпригодиться
дляпоследующихпроектов!

Еготоварищи,окоторыхонсоздавалсвой
эпохальныйдокументальныйцикл,—люди
изтогожетеста.Думается,чтоСергейМихай-
ловичнеоднократномысленнопоблагодарил
своихгероевзаэтузапасливость:окаждом
изоператоров,звукооператоров,режиссёров,
которыесталиперсонажамицикла«История
пермскогокиновлицах»,естьмножество
видеосвидетельств,посколькувсеонимного
снималинетольконаработе,ноидома.Ещёдо
появлениявидеопермскиекинематографисты
активнопрактиковалисъёмкиналюбитель-
скую8-миллиметровуюкинокамеру,исейчас
этибесценныеархивыоцифровываютихколле-
гинакиностудии.

Большинствогероев«Историипермского
киновлицах»—люди«цеховые»,изтех,что
широкомузрителюнеизвестны.Естьлишьдва
исключения—великийрежиссёр-натуралист
МихаилЗаплатин,окоторомЛепихинсделал
свою,можетбыть,самуюсильнуюкартину,
и КонстантинБерезовский,кинорежиссёри
авторсамогознаменитогопермскогофильма—
«ТрисполовинойдняизжизниИванаСемёно-
ва»(1966,6+).

Лепихинначалработатьнадфильмомо
Березовском,атакженадфильмамиодвухопе-
раторах,которыеснимработалинад«Иваном
Семёновым»,—АлексееКузнецовеиАнатолии
Медведеве.Этитрикартины,атакжекартина
о СтаниславеСыпневском—старейшинеопе-
раторскогоцеха«Пермтелефильма»—остались
послесмертиЛепихинанезавершёнными.

дело.РежиссёрмонтажаОльгаБадинавзяла
насебяруководствопроектомидовеладо
экрановфильмыобоператорахСтаниславе
Сыпневском,АлексееКузнецовеиАнатолии
Медведеве,атакжефильмоКонстантинеБере-
зовском.

Лепихинвсвоихфильмахпоказывает
старейшинпермскогокинооченьпо-чело-
веческии оченьправдиво.Никакогоглянца!
ФильмоЗаплатиненазывается«Такойразный
Заплатин»(12+),иэтоопределение—«такой
разный» —можноприменитьковсемгероям
цикла.ИсториюБерезовскогоЛепихиниОльга
Бадинаподаютпреждевсегокакисторию
нереализованноготаланта.Онмогбыстать
великимдетскимкинорежиссёром!Планировал
снять«Капризку»:ужебылнаписансценарий,
прошёлкастинг,былутверждёнмальчишкана
главнуюроль…Итутчиновники,откоторых
зависелзапускпроекта,потребовалиотре-
жиссёравзятку.Оннедал…Ипослеэтоговёл
детскийкинокружок—многодесятилетий.

Припросмотрефильма«Оченьдетский
режиссёр»(12+)зрительнеможетнеиспытать
самыхтёплыхэмоций.Такиезнакомыекадры
из«Семёнова»,такиемилыеисмешныеистории
сегосъёмок!Ностальгическиеслёзыразлиты
покинохроникеПерми1960-хгодов…Вообще,
«Историяпермскогокиновлицах»—этоне
толькопрокино,этопроПермьипермяков
советскоговремени.

СегодняСергейЛепихинсамвошёлвисто-
риюпермскогокино,сталоднимизеголиц.
Логичнобылобыпродолжитьциклиснять
фильмоегоавторе…ОльгаБадинаговорит,
чтомысльтакаяесть,нонетрежиссёра,кото-
рыйбывзялсязаэтотпроектстемжеличным,
душевнымотношением,чтоиСергейМихай-
лович.Раноилипозднотакойчеловекдолжен
прийти:пермскоекиноживётипомнитсвою
историю.

Последнейкартиной,которуюрежиссёр
успелдоделатьивыпуститьнаэкранлетом
2021 года,были«Перекладки»(12+).Вотличие
отдругихфильмовцикла,тутпортретнеинди-
видуальный,агрупповой—Лепихинрассказал
оцелойкогортекинематографистов,стоявших
уистоковпермскоймультипликации.Сильней-
шимуспехомавторасталисъёмкихудожницы
СветланыМожаевой.СветланаПетровнабыла
человекомодинокиминеоченьобщительным,
ивсе,ктоеёзнал,удивлялись,какэтоЛепихи-
нуудалосьнастольковтеретьсякнейвдоверие.
Этобылаегосуперсила:онумелстановиться
длягероевсвоихфильмов«невидимкой»—на-
столькопривычнойфигурой,чтоонисовершен-
нопереставалиреагироватьнакамеруивели
себяестественно.

Осеньютогожегодапришлоизвестие,что
СветланаПетровнаскончаласьотковида.
«Представляешь,Можаеваумерла!»—написала
явмессенджерЛепихину.Оннеответил…Яне
знала,чтоонвтотмоментсамбылвбольнице
с темжефатальнымдиагнозом.

Лепихинбылоченьхорошимтоварищем,
длянегоколлегибыливажны,каксемья,и
циклкартинотех,ктосоставилвсоветское
времякостякпермскогокино,сталдлянего
серьёзнымличнымвысказыванием.Послеего
кончиныдрузьяиученикипродолжилиего

Лепихин в своих фильмах по-
казывает старейшин пермского кино 
очень по-человечески и очень прав-
диво 
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«Мы живём в ситуации 
многопотоковости»
Режиссёр Дмитрий Волкострелов — о работе в Перми и предстоящей премьере в Театре-Театре

Всё, что будет на сцене, мы вме-
сте с актёрами придумали, осмысляя 
пространство коридора, через кото-
рое мы проходим, не задерживаясь. 
Мы захотели попробовать там задер-
жаться и понять, какие театральные 
действия сможем в этом пространстве 
осуществить

Юлия Баталина

ДмитрийВолкостреловставитвПерми
третийспектакль:в2019годув«Сцене-
Молот»онвыпустилпоэтических«Перм-

скихбогов»(16+),в2023-мпоставилвПермской
опере«Человеческийголос»(16+)Пуленка.Сей-
часонзавершаетновуюработувТеатре-
Театре—камерныйспектакль«Коридор»(16+),
окотороммалочтоизвестно—вафишенет
дажеимениавторапьесы…

— У вас будет третья работа в Перми. Это 
для вас обычно — что вы в каком-то несто-
личном российском городе ставите спектакль 
за спектаклем?

—Нет,этонеобычно.СПермьюполучилось
по-особенному.Незнаюпочему,можетбыть,
зовпредков(мама Дмитрия Волкострелова ро-
дом из Осинского района Пермского края. — Ред.),
аможет,простостечениеобстоятельств.

— Вашей первой постановкой в Перми 
были «Пермские боги» в 2019 году. Это был 
очень необычный спектакль, зрители увиде-
ли совсем не то, что ожидали…

—Ачтоониожидали?

— Ожидали что-то про пермскую деревян-
ную скульптуру, про её историю, а получили 
совсем другое. А как вам кажется, удачно ли 
этот спектакль прошёл в Перми?

—Мнеэтотспектакльнравится,яегонеж-
нолюблю,ондляменяоченьценный.Явнём
попробовалчто-тоновоедлясебя:новыетемы,
новуюструктуру,экспериментысовременем…
Яговорилотом,чтодляменяважно,чтоменя
волнует.Этодляменяоченьценнаяработа…
Хотяуменявообщенебываетпроходныхспек-
таклей.

— «Пермские боги» и «Человеческий голос», 
который вы поставили в Пермской опере, — 
очень многослойные. Зритель должен одно-
временно воспринимать несколько пластов 
изображения и звука, несколько сюжетов… 
Почему это и зачем? Ваш личный метод, тен-
денция современного театра, или это совре-
менная реальность диктует такое сложное 
сценическое решение?

—Этосвязаносовсемтем,чтовыперечисли-
ли.Я,конечно,слежузасовременнымтеа-
тром;этонезначит,впрочем,чтояповинуюсь
чему-то;чтодолжнобытьименнотак,потому
что«тактеперьносят».Простомыживёмвси-
туациимногопотоковостиивсегдавынуждены
восприниматьодновременнонесколькоинфор-
мационныхисточников.

Ноэтовсегдабываетпо-разному.В«Перм-
скихбогах»,хотянасценеиприсутствует
одновременнонесколькомедиумов,ноинфор-
мационнаясредаразрежённая,многопауз,там
былидневныеиночныесцены,ониотличались
друготдруга…

— Да, и разные времена года.

—Конечно!Этобылоразрежённоепростран-
ство.Всёзависитотматериала.В«Человече-

скомголосе»идеясфильмом,которыйидёт
параллельносценическомудействию,возник-
лакакпротивовесмузыкальномуматериалу.
Фильмсоздаётравновесие.

— Вы работаете в оперном театре и в дра-
матическом. В чём разница?

—Ну,уменянетакойбольшойопытоперной
режиссуры,всеготрипостановки.

Преждевсего,разницавтом,чтовопере
я лишёнодногоизглавныхинструментов,кото-
рыеестьурежиссёра,—этоработасовременем.
Воперевремязатебярешенокомпозитором,ты
неможешьсделатьпаузутам,гдетебенужно,
гдехочется.Этосовершенноособаяситуация!
Времязатебярешено,естьпартитура,есть
музыка,итвоязадача—вторичная,вхоро-
шемсмыслеэтогослова.Вдрамережиссура
в каком-тосмыслетожевторична:тыидёшьза
текстом,заматериалом,новоперевсёгораздо
болеедетерминированоиестьещёдирижёр,
которыйтожемногоерешаетизтого,чтов
драмеотданорежиссёру,инужноснимдогова-
риваться.

Ктомужетыработаешьнесдраматическим
артистом,аспевцом,иунегоиныеактёрские
задачи.

Новтожевремявопереможносебебольше
позволить,тамдругаястепеньсвободывтом
смысле,чтомузыкатебявкакой-томереосво-
бождаетоттактическихрешений.

Приэтомнадопонимать,чтоопера—это,
какправило,большиепространства.Вдрамати-
ческомтеатреянеработаюстакимипростран-
ствами,якамерныйрежиссёр.

— Совсем скоро у вас новая премьера  
в Театре-Театре. Что это за «Коридор»?

—Поканечегорассказывать,потомучто
спектакля-топоканет!Ничегонепонятно.Ког-
дапоявитсядекорация,многоеизменится.

— Ну и дела! Практически завтра премье-
ра, а вы говорите «ничего нету…» Всё равно 
что-то есть!

—Этопространственныйспектакль,онвесь
связанспространствомкоридора.Длянас
критическиважентотдень,когдамывэтом
пространствеокажемся:нампостроятвыгород-
кувфойе,гдемыначнёмрепетировать.

— А играть вы тоже будете в фойе?

—Нет,игратьбудемв«Сцене-Молот»,вфойе
толькорепетировать.

Уэтогоспектаклянетникакогодраматур-
гического,вообщеникакоголитературного
материала.Всё,чтобудетнасцене,мывместе
сактёрамипридумали,осмысляяпростран-
ствокоридора,черезкотороемыпроходим,не
задерживаясь,гдемынеживём.Мызахотели
попробоватьтамзадержатьсяипонять,какие
театральныедействиямысможемвэтомпро-
странствеосуществить.

— С кем вы работаете в этом спектакле? Кто 
в вашей команде? 

—Яработаюстемиактёрами,скоторыми
познакомилсяна«Пермскихбогах»—ив пер-

войверсии,иизновогосостава:АлексеемКор-
суковым,КристинойМударисовой,Анастасией
Пановой,ЛюсейПрохоренко.Впервыесотруд-
ничаюсМаратомМударисовымиСтепаном
Сопко.

— Кому принадлежит идея этого проекта?

—Театрпредложилмнесделатьспектакль
помоемувыбору.Посколькуядавноразмыш-
ляюпоповодукоридораимнеинтересноэто
пространство,ярассказалосвоейидее,её
одобрили.

— Чего вы ждёте от премьеры?

—Хочетсясотрудничествасозрителями.
Театр—этодиалог,это—просотрудничество,
просовместнуюработу.Мнекажется,сейчас
такиевремена,чтолюдисчастливыпросто
побытьвместе.
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ФОТО ТАТЬЯНА ТОБОЛОВА

ВЫСТАВКА

«Поэт-мудрец и авиатор, 
художник, лектор и мужик…»
В Центральном выставочном зале проходит выставка  
к 140-летию со дня рождения Василия Каменского

Юлия Баталина

«Головавоблаках»(6+)—авторскийпро-
ектЦентральноговыставочногозала,
посвящённыйВасилиюКаменскому,—

проходитсбольшимуспехом.Судяпосоцсетям,
этавыставкасталанастоящимхитомсезона,
чтонеудивительно:Каменский,поэт,авиатор,
художник,«матьрусскогофутуризма»,будет-
лянини«непромокаемыйоптимист»—одна
изнемногихпо-настоящемукультовыхфигур
в культуреПрикамья.

Укураторовюбилейнойвыставкиовеликом
человекевсегдаестьискушениенафаршировать
экспозициюстарымифото,документамиипод-
линнымивещамигероя—последниевызывают
у зрителяособенныйпиетет;нокураторЦВЗЭлла
Наруллиназадумаланепростобиографическую
выставку,атворческийпроект,включающийв
себяарт-резиденцию,студенческийконкурси
большуюэкспозициюпроизведенийискусства.

Любителиисториииценителиподлин-
ныхпредметовизпрошлогообнаружатвЦВЗ
материалыизличныхархивовродственни-
ковКаменскогоиизГосударственногоархива
Пермскогокрая:личныефотографиипоэтаот
детствадостарости,статьи,машинописная
драматическаяпоэма«ЕрмакТимофеевич»,
рукописи,письма,поздравительныетелеграм-
мы;изархивовкраевогорадио—аудиозаписи
голосаВасилияВасильевича;измузеяПерм-
скоготеатраоперыибалета—афишииэскизы
спектаклей;избиблиотекиим.Пушкина—все-
возможныеизданияпроизведенийфутуриста.

Особоеместозанимаетмакетсамолёта«Бле-
рио»,выполненныймоделистом-авиаконструк-
торомСергеемЕрофеевым.

Однакоосновноймассивпредметов—этоне
историческиеартефакты,аавторскиепроизве-
денияискусства.Онисвязанысгероемвыставки
иногдастилистическиилитематически,иногда
ассоциативно.Здесь,разумеется,многопортре-
товКаменского,втомчислеизвестныйпортрет
работыДавидаБурлюка—ввидекопии,авот
рисунокВладимираМаяковского«Портретпоэта
Каменского»—подлинный,избездонногоине-
исчерпаемогособранияПермскойхудожествен-
нойгалереи.Естьипортретыработыпермских
художников,втомчислеПетраОборина.

Собственныеживописныеиграфическиера-
ботыКаменскогоздесьвсе,сколькоихудалось
раздобыть.

Срединеобычного—большойраздел,посвя-
щённыйтворчествупотомковглавногогероя.
У Каменскогобылотроесыновей,и двоеиз
них —АлексейВасильевичиВасилийВасилье-
вич—сталихудожниками.ВасилийВасильевич,
старшийсын,работалвПермии писалпроиз-
водственныепейзажиипортретыЛеночки —
своейдочки,ставшейзнаменитойбалериной.
Крометого,онснималсявэпизодев фильме
СергеяБондарчука«Войнаимир»,и дотошные
кураторыотразилиэтовэкспозиции.

Среднийсын«будетлянина»АлексейВасилье-
вичпрославилсядалекозапределамиПерми —
этокрупныйавторХХвека,многоэксперимен-
тировавшийсостилем.Егоработыестьвчастных
коллекцияхвовсёммире.ЭллаНаруллинамеч-
таетсделатьвПермиегоперсональнуювыставку.
СупругаАлексеяВасильевичаМартаКаменская —
художник-модельер,нарядыкоторойносили
советскиекинозвёзды,иеётворчествокураторы
выставкитоженеобошливниманием.

ПоказатьКаменскихкакбольшуюиталант-
ливуюсемьюбылооднойизцелейкураторов,и,
разумеется,фигураЕленыКаменской,солистки
ПермскогобалетавовторойполовинеХХвека,
занялавэкспозициидостойноеместо,также
какифигураеёмужа,артистаихореографа
КириллаШморгонера.Елена,какисыновья
ВасилияВасильевича,увлекаласьживописью—
именноонаскопировалапортретдедаработы
ДавидаБурлюка,которыйЭллаНаруллина
называет«иконой»выставки.

Длядвадцатилетнегоправнукапоэта,тоже
Василия,которыйсейчасучитсянаскульпто-

ра,экспозициявЦВЗсталапервойсерьёзной
выставкой—здесьпредставленскульптурный
портретегодевушкиЛизы.

Вподбореэкспонатовучаствовалимногочис-
ленныеКаменскиесовсегосвета—отПермидо
Парижа,инеудивительно,чтомногиеизних
прибылинавернисаж.

Те,ктоинтересуетсясовременнойхудоже-
ственнойжизньюПерми,обнаружатвэкспози-
цииработымолодёжногообъединенияСоюза
художниковПерми,учащихсяПермскогоин-
ститутакультурыихудожественногоучилища.
Врамкахнебольшойарт-резиденциионисозда-
валиполотнапомотивамстиховКаменского.
Знатоки,несомненно,порадуютсяработамВик-
торииУшаковой—обманчивопростодушным,
нарочитонаивным,созданнымсприменением
речногопеска,дрифтвудаидругихприродных
фактур.

Здесьже—эскизыпамятникапоэту-авиато-
ру,созданныеРустамомИсмагиловым.

Известнейшийпермскийэкскурсоводи крае-
ведМиланаФёдоровавыступилавкачестве
сокураторавыставки,именноонанаписалакура-
торскиетексты,разделиввсефактыбиографии
Каменскогоначетырестихии:«воздух» —всё,что
связаносавиацией;«вода»—Кама,работаматро-
сом;«земля»—увлечениесадоводством,селекци-
ейрастений,охотой;«огонь»—этопоэзия.Сейчас
Миланаводитповыставкеавторскиеэкскурсии.

Экспозицияоченьбольшая,плотная,смо-
третьеёможнодолго,особенноеслизадер-
жатьсядляпросмотрафильма«Самолёт—сло-
вопермское»изальманаха«Молотов-коктейль»
(12+):такаявозможностьупосетителейвыстав-
китожеесть.

Здесьвообщечеготольконет!Например,
«футуристическое»интерактивноеустройство
дляпроизводствастихотворныхстрочек…

Этанасыщенность,сложностькураторской
позицииинекоторыедругиекачествавыстав-
кивызываютупридирчивыхнаблюдателей
вопросы.Всоциальныхсетяхзвучатнетолько
восторгипоклонниковКаменского,ноисдер-
жаннаякритикапрофессионалов.

Кромевсегопрочего,проектЦВЗможетпо-
хвастатьразнообразнымистильныммерчем —
этотожепродуктарт-резиденции,врамках
которойстудентыхудожественногоучилища
изучалифутуризмисоздавалиэскизы,лучшие
изкоторыхпошливпроизводство,такчтопосе-
тителивыставкимогутобзавестисьсимпатич-
нымшоперомилифутболкой.


